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Д епутаты Госдумы 
нашли себе новую 
работенку. Видимо, 

разуверившись что-то сде-
лать с экономикой и под-
нять на должную высоту 
социальную сферу, они ре-
шили заняться играми. 

Предложили прави-
тельству создать реестр 
запрещенных в РФ ком-
пьютерных игр. Комиссия 
Совета законодателей по 
информполитике считает, 
что это позволит оказать 
существенное противодей-
ствие производителям и 
распространителям вред-
ных для детей игр, по-
ставит могучие заслоны 
проискам идеологических 
диверсантов с Запада.

«В ходе подготовки 
комиссии данный вопрос 
активно изучался парла-
ментариями субъектов РФ, 
регионы предложили ин-
тересные идеи, рекоменда-
ции в адрес правительства 
России, которые, на наш 

взгляд, позволят создать 
существенное противодей-
ствие производителям и 
распространителям вред-
ных для детей компью-
терных игр», - заявил пред-
седатель комиссии, глава 
Законодательного собра-
ния Владимирской обла-
сти Владимир Киселев.

Он отметил, что в на-
стоящее время такого 
реестра нет. «Во многих 
компьютерных играх 
иностранного производ-
ства пропагандируется 
культ насилия, жестоко-
сти, бывает и порногра-
фия, нецензурная брань, 
экстремистская и тер-
рористическая деятель-
ность, недостоверная ин-
формация». Последнее 
стоит подчеркнуть особо. 
Недостоверная инфор-
мация в компьютерных 
играх - это круто.

Первый зампред Ко-
митета ГД по просвеще-
нию Яна Лантратова под-
держала идею. Депутат, в 
свою очередь, заявила, что 
в список должны попасть 
игры, которые пропаган-
дируют экстремизм, а так-
же «противоречат госу-
дарственной идеологии».

С этого места хоте-
лось бы поподробнее. Где, 
в каких брошюрах у нас 
нынче сформулирована 
государственная идеоло-
гия и как применять ее к 
компьютерным играм - ко 
всем этим стрелялкам, бро-
дилкам, стратегиям и т. д., 
большинство из которых 
поступает к нам от злов-
редного Запада? Так и ви-
дится картина: сидят хму-
рые депутаты за компами, 
высматривают подрывной 
контент и фиксируют его в 
соответствующем реестре. 

Другие проблемы в стране, 
похоже, уже решены.

«Как мать и человек, 
живущий в стране, госу-
дарственная идеология 
которой мне понятна и 
близка, считаю, что за-
крывать глаза на пропа-
ганду нетрадиционных 
отношений в игровой ин-
дустрии нельзя», - утверж-
дает Яна Лантратова. То 
есть ей государственная 
идеология понятна и 
близка. А миллионам мо-
лодых граждан страны? 

В советское время на 
афишах кинотеатров по-
являлась надпись: «Де-
тям до 16 лет смотреть 
запрещается». Вот на эти 
фильмы валом валила 
молодежь, прорываясь в 
залы. Хотя тогда нормы 
и правила были гораздо 
строже. С сегодняшними 
запрещениями молодые 
люди справятся легко и 
быстро.

Павел Максимов

Г осдума приняла в третьем 
чтении закон об увеличении с 
2023 года минимального раз-

мера оплаты труда на 963 рубля. 
Оппозиционные фракции вынуж-
дены были поддержать инициати-
ву правительства, хотя устанавли-
ваемая сумма 16,2 тыс. рублей, по 
их мнению, обеспечивает людям 
только «выживание».

Вячеслав Володин заявил, что 
размер повышения МРОТ соот-
ветствует требованиям момента. 
Интересно, каким требованиям? 
Достойному уровню жизни мало-
обеспеченных граждан? И кто, соб-
ственно, формулирует эти «требо-
вания»? Правительство? Но там с 
зарплатами все хорошо.

Глава Комитета ГД по труду, 
социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов (ЛДПР) 
выразил сожаление, что думским 
большинством в лице «Единой 
России» не была поддержана по-
правка об установлении МРОТ 
на уровне 20 тыс. рублей, хотя и 
эта сумма - лишь «прожиточный 
мизер». Депутат Андрей Кузнецов 
(«Справедливая Россия - За прав-
ду») заметил, что «государство 
близится к званию рабовладель-
ца, если мы посмотрим на потре-
бительскую корзину».

Но Володин попросил депута-
тов «не спекулировать на таких 
решениях», напомнив о временах, 
когда в нашей стране «потребле-
ния не было: были фуфайка и оче-
редь в магазин за мясом». Он бы 
еще вспомнил про времена Граж-
данской войны!

Депутаты фракции «Справед-
ливая Россия - За правду» во гла-

ве с Сергеем Мироновым внесли 
в Госдуму еще один законопроект, 
который предполагает ежегод-
ные выплаты дополнительной 
пенсии по старости. Их назвали 
13-й пенсией по аналогии с 13-й 
зарплатой в Советском Союзе. 
Впервые начислить эти средства 
парламентарии предлагают уже в 
этом месяце - в преддверии Ново-
го года.

Но нашлись депутаты, которые 
посчитали, что поддержка пенсио-
неров обойдется казне слишком до-
рого. Светлана Бессараб («Единая 
Россия») назвала введение 13-й пен-
сии в России невозможным: «Что 
такое 13-я пенсия - мне совершенно 
непонятно». Еще бы: при депутат-

ской зарплате 400 тыс. рублей до 
«мелочей» руки не доходят.

Противники 13-й пенсии сразу за-
пели привычные куплеты: дескать, 
понадобится 600 млрд рублей, но 
таких денег в бюджете нет! А как 
же сообщение ЦБ об увеличении 
международных резервов России 
на 3%, или на 16,7 млрд долларов? 
Эти деньги можно запрятать в ку-
бышку, как это делает Минфин, а 
можно раздать пенсионерам. Они 
понесут их на рынок, спрос резко 
возрастет, и заработают драйверы 
экономики.

Депутаты, которые поют с го-
лоса правительства, не понимают 
это или им не велено понимать?

Лаврентий Павлов

Деньги есть, пенсии нет

Субсидии 
для черного 
золота

С огласно данным на конец ноября, 
литр бензина AИ-95 в России сто-
ил 84 цента, то есть больше, чем 

в странах ЕАЭС. И это при том, что 
на Россию приходится до 12,1% от су-
точного объема добычи нефти в мире. 
Российские запасы нефти, по разным 
оценкам, достигают 106,2-107,8 млрд 
баррелей. Другими словами, и нефти, 
и бензина у нас хоть залейся. Но вот 
внутренние цены на бензин в РФ в роз-
нице достаточно высокие.

В ЕАЭС тоже есть страны, не об-
деленные запасами углеводородов. 
Имеются они в Казахстане и Азер-
байджане, и неудивительно, что там 
бензин дешевле, чем в России. Но 
вот в Кыргызстане таких ресурсов 
нет вовсе, однако там бензин стоит 
78 центов. С какого, пардон, бодуна?

Секрет происходящего объясняет-
ся довольно просто: во многих стра-
нах власти стимулируют потребление 
бензина и другого топлива через суб-
сидирование или прямое ограничение 
цен. Например, в Иране правитель-
ство этой республики тратит в общей 
сложности около 100 млрд долларов 
в год в виде субсидий на различные 
виды энергии, или около четверти 
ВВП. За счет таких колоссальных 
расходов Ирану удается удерживать 
цены на бензин, дизель и другие виды 
горючего на сверхнизком уровне, 
но приходится ужиматься во многих 
прочих вопросах. Если сопоставить 
объемы экономики Ирана и России, 
то в наших условиях сумма могла бы 
составлять 200-250 млрд долларов. 
Но правительство в лице Минфина и 
слышать не хочет ни о чем подобном.

Власти Ирана и других стран, добы-
вающих углеводороды, понимают, что 
цена бензина присутствует сегодня в 
стоимости любого товара и если ее не 
субсидировать, то результатом будет 
рост инфляции. Со всеми вытекающи-
ми последствиями для экономики.

В соседнем с нами Казахстане (где 
бензин сейчас стоит около 50 центов 
за литр) бензин, а также газ как то-
пливо активно субсидируются, кро-
ме того, существуют и элементы 
прямого регулирования рынка. К 
примеру, нефтедобытчики обязаны 
поставлять на местные нефтепере-
рабатывающие заводы определен-
ные объемы сырья. Забавно, что 
год за годом бензин из Казахстана 
вывозится в Россию из-за серьезной 
разницы цен. Попытки уменьшить 
или вовсе убрать субсидии чреваты 
возмущением тамошнего населения.

В России в последние десятилетия 
сложилась «гибридная» схема цено-
образования. С одной стороны, субси-
дирование топлива для граждан у нас 
отсутствует, но и полностью свобод-
ным российский розничный рынок 
ГСМ назвать нельзя. Короче, где-то 
власти за счет бюджетных вливаний 
поддерживают низкие цены на бен-
зин, а у нас за все предлагают пла-
тить исключительно гражданам.

Алексей Воробьев

Игры для взрослых

Е.
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составил объем просроченных потребительских кредитов россиян. Это ре-
кордный размер просрочки по данному виду займов за всю историю наблюдений, 
сообщили в «Скоринг Бюро». В расчет берутся потребительские кредиты, просро-
ченные более чем на 90 дней. Увеличение данного показателя эксперты связывают 
с общим ростом кредитного портфеля банков, достигшего максимальных уровней. 
По состоянию на октябрь число открытых потребительских ссуд в России достигло 
34,3 млн единиц, при этом объем портфеля составил 7,4 трлн рублей. ЦИФРА НОМЕРА

631,1
млрд рублей
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Это заявление Бастры-
кина прозвучало накануне 
Международного дня борь-
бы с коррупцией. Он отме-
чается 9 декабря начиная 
с 2004 года, поскольку в 
2003 году в Мексике была 
открыта для подписания 
Конвенция ООН против 
коррупции. То есть имелся 
хороший повод рассказать 
российским и прочим граж-
данам, как власти России 
борются с этим безобрази-
ем. Цифр и фактов Бастры-
кин привел много. Обще-
ственность узнала, что за 10 
месяцев этого года в суды 
направлено 8796 уголов-
ных дел о коррупционных 
преступлениях, что на 10% 
больше, чем годом ранее 
(8011). В рамках этих дел 
расследовано 23 тысячи 
преступлений коррупцион-
ной направленности, что на 
17% больше того же перио-
да прошлого года.

По материалам, собран-
ным следователями, при-
влечено к уголовной ответ-
ственности 60 должностных 
лиц, совершивших корруп-
ционные преступления в 
оборонно-промышленном 
комплексе и 250 - в сфере 
госконтрактов и госзаку-
пок, в том числе 27 - при ре-
ализации государственно-
го оборонного заказа. Тут, 
правда, вопрос: счет выяв-
ленных преступлений идет 
на тысячи, а привлеченных 
к уголовной ответственно-
сти - всего лишь десятки. 
С чего бы такая разница? 
Не сумели поймать или не 
смогли доказать преступ-
ные деяния?

Но Бастрыкин уверяет, 
что работа его ведомства 
выстроена в соответствии 
с требованиями федераль-
ного законодательства и 
Национальным планом 
противодействия коррупции 
на 2021-2024 годы, утверж-
денным указом президента 
России. Но тогда почему в 

рейтинге стран по уровню 
коррупции, который ежегод-
но рассчитывается на осно-
ве индекса восприятия кор-
рупции в стране (Corruption 
Perceptions Index) и является 
наиболее широко использу-
емым индикатором корруп-
ции по всему миру, Россия 
занимает 138-е место из 180 
стран?! Там мы на одну пози-
цию обогнали Мавританию 
и стоим на ступеньку ниже 
Республики Мали.

Граждане знают, что в РФ 
по-прежнему «берут» много. 
Некоторые эксперты даже 
утверждают, что коррупция 
«съедает» едва ли не поло-
вину федерального бюдже-
та. «Мы видим, что корруп-
ция наносит колоссальный 
урон развитию государства, 
- подчеркивает Бастры-
кин. - В этом году наши 
следователи установили 
24,6 миллиарда рублей при-
чиненного ущерба от кор-
рупционных преступлений. 
По сравнению с прошлым 
годом размер возмещенно-
го в ходе следствия ущерба 
увеличился на 65 процен-
тов (с 2,7 до 4,5 миллиарда 
рублей)». И тот же вопрос: 
при ущербе в 24,6 млрд 
рублей от преступлений 
(скорее всего, гораздо боль-
ше) возмещено лишь 4,5 
миллиарда - в 5 с лишним 
раз меньше. Низкий, увы, 
КПД у следствия.

И здесь самое время 
вспомнить давний сюжет 
с 20-й статьей Конвенции 
ООН против коррупции, 
вокруг которой у нас сло-
мано много копий. РФ под-
писала Конвенцию ООН 
против коррупции 9 дека-
бря 2003 года, а ратифици-
ровала 8 марта 2006 года. 
Федеральный закон о рати-
фикации содержит заявле-
ния по отдельным статьям 
и пунктам, по которым Рос-
сия обладает юрисдикцией 
и обязательностью для ис-
полнения. В этот список 
не вошла, например, ста-
тья 20 «Незаконное обо-
гащение». В чем ее особен-
ность? Она гласит: «При 
условии соблюдения своей 
конституции и основопола-
гающих принципов своей 
правовой системы каждое 
Государство-участник рас-
сматривает возможность 
принятия таких законода-
тельных и других мер, ка-
кие могут потребоваться, 
с тем, чтобы признать в 
качестве уголовно нака-
зуемого деяния, когда оно 
совершается умышленно, 
незаконное обогащение, то 
есть значительное увели-
чение активов публичного 
должностного лица, пре-
вышающее его законные 
доходы, которые оно не 
может разумным образом 
обосновать».

Если проще, то «незакон-
ное обогащение» - приоб-
ретение имущества публич-
ным должностным лицом 
на средства, происхожде-
ние которых оно не может 
объяснить. К сожалению, 
правоохранители далеко 
не всегда могут схватить за 
руку коррупционеров или 
доказать, что их имущество 
добыто в результате пре-
ступления. Нынешние ну-
вориши научились прятать 
следы и доказательства 
своих незаконных деяний. 
И тогда международное со-
общество придумало дру-
гой механизм борьбы с кор-
рупционерами: они должны 
объяснять властям своей 
страны, как, где, в резуль-
тате каких комбинаций до-
были огромные деньги, на 
которые куплены дворцы, 
яхты и личные самолеты. 
Докажи, что деньги чест-
ные, и спи спокойно. 

Как неуважаемый госпо-
дин олигарх объяснит, где 
он добыл десятки милли-
онов долларов на очеред-
ную океанскую яхту? Есте-
ственно, что эти же господа 
надавили на все кнопки во 
власти, чтобы не допустить 
ратификации РФ статьи 20 
конвенции. Нанятые ими 
юристы мамой клялись, 
что в России имеются все 
правовые механизмы, что-
бы успешно противостоять 

коррупции, а статья 20 на-
рушает записанную в Кон-
ституции презумпцию неви-
новности.

«Термин «незаконное 
обогащение» для России 
более чем актуален: чинов-
ник построил особняк, а на 
что - неизвестно, - заявлял 
председатель Конституци-
онного суда Валерий Зорь-
кин. - Значит, как только 
Конвенция ООН против 
коррупции будет у нас рати-
фицирована, немалая часть 
должностных лиц может 
оказаться на скамье под-
судимых». Авторитетно! 
Правда, это было сказано 
еще в марте 2004 года, и с 
той поры много воды утек-
ло. А до статьи 20 наш пар-
ламент так и не дотянулся.

Зато недавно СКР пред-
ложил обществу новый 
«инструмент борьбы». Там 
хотят получить право аре-
стовывать имущество фигу-
рантов дел о коррупции до 
решения суда. Бастрыкин 
предложил дать следствию 
возможность накладывать 
арест на любое имущество 
подозреваемого, брать под 
арест собственность, на-
ходящуюся у других лиц, 
связанных с фигурантами. 
То есть арестовывать иму-
щество гражданина даже на 
основе простого подозре-
ния! Но так можно аресто-
вать все что угодно! 

Этот проект на корню 
опровергает доводы наня-
тых олигархами юристов 
и о святости презумпции 
невиновности, и о самодо-
статочности механизмов 
антикоррупционного пра-
восудия в РФ. Если у нас в 
РФ все есть и все работает, 
тогда зачем столь сомни-
тельные новации?

Григорий Алексеев

Мы живем в очень ин-
тересное и странное 
время, когда логика 

вступает в противоре-
чие с реалиями эконо-

мики и жизни. Этот фе-
номенальный парадокс 

подметил и объяснил 
наш эксперт Михаил 

Хазин, экономист, ана-
литик и общественный 

деятель:
- Судя по всему, в мировой 

экономике дела идут очень 
плохо. Ситуация так стреми-
тельно ухудшается, что фран-
цузы собираются нормиро-
вать электричество. И общая 
картина, которая отобража-
ется в макроэкономических 
данных, представляется весь-
ма и весьма грустной.

При этом мы видим, что 
все участники процесса, ко-
торые не уверены в своем бу-
дущем, начинают устраивать 
разного рода провокации. 
Пошли разговоры про удар 

по ядерным объектам Ирана, 
разговоры про атаку Польши 
и Литвы на Белоруссию. Ну и 
истории типа объявления нас 
«государством - спонсором 
терроризма» французами и 
признания голодомора «гено-
цидом украинского народа» 
парламентом Германии.

Дело в том, что правящие 
элиты, связанные с транс-
национальными банками в 
США, Евросоюза и Велико-
британии, понимают: надо 
немедленно принимать ре-
шение для того, чтобы вы-
жить. При этом более-менее 
четкого и внятного механиз-
ма выживания никто предъ-
явить не может.

Я пытался себе предста-
вить, как могла бы выглядеть 
система спасения нынешней 
немецкой или французской 

элиты. И даже команды Бай-
дена. Сейчас практически ни 
в одной стране мира нет ли-
беральной контрэлиты. Даже 
в Великобритании. Англий-
ский премьер Риши Сунак во 
многом - представитель фи-
нансовых кругов. Но сам по 
себе - он член мощной семей-
ной группы, которая, по сути, 
сейчас занимается изучением 
деликатного вопроса, кото-
рый звучит примерно так: не 
сделать ли Великобританию 
колонией Индии? Его тесть, 
Нараяна Мурти, считается 
отцом индийского ИТ, он - 
один из богатейших людей 
мира. Это, конечно, было бы 
справедливо в историческом 
смысле…

Как известно, по итогам 
кризиса 1930-1932 годов, ко-
торый привел к Великой де-

прессии, практически во всех 
странах установились дикта-
торские режимы. Режим Руз-
вельта фактически был дикта-
турой. В Европе классических 
демократических государств в 
1937-1938 годах оставалось два: 
Чехословакия и Швейцария. 
Что сделали с Чехословакией 
- известно, а Швейцария де-
факто тоже была оккупиро-
вана Германией.

Сегодняшняя западная 
политическая культура 
предполагает полную без-
ответственность любого 
действующего лица. Это вам 
не диктатура! Политический 
чиновник и просто чиновник 
обкладывается инструкци-
ями, которые фактически 
вообще запрещают ему что-
то делать. И на любое пред-
ложение он показывает ин-

струкцию и говорит: «Вот тут 
написано, что это делать за-
прещено». В результате у них 
все хорошо: зарплату полу-
чают, льготы имеют и ничего 
не делают. Просто песня! А 
диктатура по определению - 
это личная ответственность. 
Причем ответственность и 
перед вышестоящим чинов-
ником, и перед той обще-
ственностью, из-за которой 
это решение принимается. 
Если ты не в состоянии взять 
на себя эту ответственность, 
то ты подлежишь ликвида-
ции как чиновник или даже 
как физическое лицо.

На этом фоне рост долла-
ра по отношению к рублю, 
который начался в конце 
ноября - начале декабря, 
- это временное явление. 
Доллар может вырасти до 
70 рублей к концу декабря. 
Но к середине января рубль 
либо остановится в своем 
падении, либо вновь начнет 
отыгрывать обратно.

Записал Андрей Князев

ЕВРОПА ТЕРЯЕТ, ИРАН И ТУРЦИЯ 
НАХОДЯТ. А ДОЛЛАР ПОКА РАСТЕТ

ПРЕЗУМПЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ РАЗНАЯ
«Начиная с 2011 года перед судом 
предстали около 72 тысяч различ-
ных должностных лиц, - сообщил 
председатель Следственного коми-
тета России Александр Бастрыкин. 
- Сумма ущерба составила около 
220 миллиардов рублей, а благода-
ря принятым мерам удалось возме-
стить 48 миллиардов».
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Под прикрытием 
Украины вооружают 
террористов
Западные спецслужбы воспользовались украин-
ским хаосом и под прикрытием военных поставок 
занялись переброской через Украину оружия и бое-
припасов в зоны конфликтов по всему миру.

В первую очередь «укра-
инское» оружие было на-
правлено террористическим 
группировкам в Африке для 
дестабилизации неугодных 
Америке режимов. Кое-что 
перенаправляется конечно-
му адресату уже с польских 
баз. Продажные украинские 
чиновники легко подпишут 
фиктивные документы о 
получении ими партии ка-
ких-нибудь автоматических 
винтовок и противотанко-
вых ракет, которые уйдут на 
сторону.

И Африку уже залихора-
дило. Президент Нигерии 
Мохаммаду Бухари пожало-
вался на региональном сам-
мите глав государств, что 
война на Украине заполняет 
страны региона озера Чад 
вооружением для терро-
ристических группировок. 
Под угрозой находятся Ни-
герия, Нигер, Чад, Камерун, 
Центральноафриканская 
Республика. Наряду с бан-
дитскими группировками в 
регионе усилилась деятель-
ность джихадистов. Увели-
чили активность отряды 
«Боко харам» и «Ислам-
ского государства Западной 
Африки».

Восточная Европа уже 
давно скрытно отправляет 
оружие для африканских 
и ближневосточных войн. 
Из Турции сообщают, что 
американское оружие 
переправляется с Украи-
ны на Ближний Восток, 
им торгуют в провинции 
Идлиб, где оно попадает 
в отряды террористов из 
исламистских группиро-
вок. По турецкому телеви-

дению показали сюжет, в 
котором торговец оружи-
ем хвастается, что купил 
у украинского командира 
противотанковые системы 
и винтовки М-16, которые 
переправил в Идлиб. Он 
торгует «Джавелинами» 
за 178 тысяч долларов. Хо-
рошим спросом пользуют-
ся привезенные с Украины 
французские противотан-
ковые ракеты.

В качестве подпольных 
торговцев оружием зача-
стую выступают агенты 
американской разведки, 
действующие на сирийской 
территории. А вот Daily 
Mail сваливает всю вину 
на вою ющий за Зеленско-
го «иностранный легион». 
В краже оружия обвинили 
польского уголовника Сашу 
Капучинского. Он стал од-
ним из командиров «леги-
она» и возглавил крупную 
банду. Но Киев отказался 
депортировать бандита в 
Варшаву.

На Украине возникла 
стойкая криминальная сеть, 
состоящая из польских и 
местных уголовников, от-
правленных из тюрем в 
армию. Некоторые уже до-
служились до офицерских 
званий. Украинские следо-
ватели оправдываются, что 
им очень трудно отследить 
пропажу стрелкового ору-
жия, которое просто списы-
вается как уничтоженное в 
бою или захваченное про-
тивником. Ничего из уво-
рованного еще не удалось 
найти. Оружие быстро по-
кидает территорию Украи-
ны…

Это когда «террористы» 
на угнанных самолетах ата-
ковали нью-йоркские баш-
ни Всемирного торгового 
центра и Пентагон. И вся 
планета при помощи CNN 
наблюдала за их разруше-
нием в прямом эфире. По-
сле этого весь мир покорно 
согласился с версией Ва-
шингтона, гласившей, что 
эту невероятную опера-
цию провела «Аль-Каида». 
И даже в России до сих пор 
официально поддержива-
ют такое объяснение, хотя 
всем ясно, что «смертель-
ный трюк» был разыгран 
не без участия ЦРУ.

Пилоты гражданских 
авиалиний были вынужде-
ны провести свое расследо-
вание. Капитан Дэн Хэнли 
утверждает, что за штурва-
лами этих боингов не было 
террористов. Он считает, 
что самолеты управлялись 
дистанционно через уста-
новленную на них систему 
бесперебойного автопило-
та. Если она включается, 
то пилоты не могут ничего 
изменить.

Сейчас Хэнли обраща-
ется к опытным летчикам, 
чтобы они изучили име-
ющиеся доказательства 
и засвидетельствовали на 
камеру факт выполнения 
пилотирования невероят-
ной сложности, которое 
наблюдалось при терро-
ристическом нападении. 

Даже очень опытные лет-
чики не смогли на трена-
жере выполнить эти ма-
невры.

Хени Хенджор якобы 
управлял угнанным рейсом 
77 и должен был врезаться 
в Пентагон. По официаль-
ной версии, самолет по-
шел вниз, совершил чуть 
ли не в штопоре снижение 
и на скорости 500 миль в 
час с точностью крылатой 
ракеты врезался в офис 
морской разведки. Даже 
высокопрофессиональные 
пилоты всякий раз «раз-
бивались», когда пытались 
это повторить на симулято-
ре. Но угонщику каким-то 
чудом удалось это сделать 
с первой попытки, обладая 
минимальным опытом пи-
лотирования легкого само-
летика «Сессна».

По официальным дан-
ным, предполагаемые 
угонщики никогда в жиз-
ни не пилотировали такие 
сложные в управлении са-
молеты, как «Боинг-757» 
и «Боинг-767», они все ле-
тали только на легкой од-
номоторной машине. Это 
все равно что водителю 
семейного авто пересесть 
в болид «Формулы-1» и 
удержать его на трассе на 
предельно высокой ско-
рости.

В США еще в 1940-х 
годах отрабатывались бо-
евые операции с использо-

ванием старых самолетов, 
груженных взрывчаткой, 
пилоты которых покида-
ли их, направляя на цель. 
В одной из таких секрет-
ных миссий погиб стар-
ший брат президента 
Джона Кеннеди. В 1984 
году управление авиации 
и НАСА провели экспе-
римент по выживаемости 
экипажа при аварийной 
посадке, для этого был 
использован удаленно 
управляемый «Боинг-720» 
с манекенами на борту. В 
середине 1990-х началось 
внедрение разработанной 
«Боингом» системы бес-
перебойного автопилота, 
с его помощью удаленно 
можно было проконтро-
лировать полет похищен-
ного террористами авиа-
лайнера и направить его 
на безопасную посадку в 
аэропорту. Инженер по 
авионике, работавший над 
этой системой, подтвер-
дил, что она была установ-
лена на «Боингах-757».

Скорее всего, самолеты 
действительно летели как 
беспилотники под контро-
лем опытнейших опера-
торов, заранее отработав-
ших все этапы полетов. 
Если на борту боингов и 
находились террористы, 
то они должны были лишь 
проконтролировать, что-
бы ничего не помешало 
исполнению их плана.

Издание Cambridge 
University Press опуб-
ликовало результаты 
исследования влияния 
транснациональных 
компаний, таких как 
«Кока-Кола», на поли-
тику в области обще-
ственного здравоохра-
нения.

Исследовательской аме-
рикано-британской группе 
удалось воспользоваться 
законом о свободе инфор-
мации и получить в свое 
распоряжение сенсацион-
ные данные о давлении 
большого бизнеса на тех, 
кто отвечает за здравоох-
ранение. «Кока-Кола» нала-

дила тесное сотрудничество 
с Американской академи-
ей педиатрии, Академией 
питания и диетологии и 
Американской академией 
семейных врачей. В ряде 
случаев она составляла 
списки докладчиков на на-
учных конференциях и при 
этом не указывалась в каче-
стве официального спонсо-
ра. Выступавшие эксперты 
также утаивали, что их ра-
бота финансируется ком-
панией. Таким образом ей 
удавалось частично снять с 
себя вину за обрушившую-
ся на США эпидемию ожи-
рения.

Как известно, «Кока-Ко-
ла» - крупнейший в мире 
производитель сладких 

газированных напитков, 
которые связаны с возрас-
тающим уровнем заболе-
ваний из-за неправильного 
питания. Она спонсировала 
целые исследовательские 
сети, такие как Междуна-
родное исследование дет-
ского ожирения, что звучит 
абсурдно.

Гарвардская школа здра-
воохранения предупредила, 
что 39 граммов сахара, со-
держащихся в банке клас-
сического напитка, уве-
личивают риск заболеть 
диабетом II типа. А еще в 
содержимом банки - 140 
калорий. Это так называ-
емые пустые калории, не 
несущие никаких полезных 
веществ. Зато подобные 

напитки делают значимый 
вклад в ожирение детей и 
взрослых. Можно только 
приветствовать уход «Ко-
ка-Колы» с российского 
рынка, однако к заполняю-
щим рынок аналогам сле-
дует относиться с большой 
осторожностью.

«Американский журнал 
клинического питания» еще 
в 2004 году опубликовал ис-
следование о том, что ис-
пользуемый в производстве 
кока-колы фруктозный 
кукурузный сироп способ-
ствует потреблению орга-
низмом излишних калорий. 
Указывается и на то, что 
нужно очень осторожно от-
носиться к подсластителю 
аспартаму, который приме-

няют в таких напитках вме-
сто сахара.

В среднем каждый аме-
риканец с зависимостью от 
сладкой газировки употре-
бляет в день 126 граммов са-
хара, это более чем 25 чайных 
ложек. Гарвардская медицин-
ская школа установила, что 
тем самым риск развития 
ожирения возрастает более 
чем в полтора раза. Исследо-
вание показало, что большое 
потребление подобного на-
питка ведет к образованию 
камней в почках. А свой фир-
менный цвет кока-кола полу-
чает в ходе производствен-
ного процесса, когда при 
сильном нагревании сахар 
вступает в реакцию с сульфи-
тами и аммиаком.

«Кока-Кола»  оплатила поддержку медиков и ученых

До сих пор остаются полно-
стью или частично засекре-

ченными более 14 тысяч 
документов, связанных с 

расследованием убийства 
президента Кеннеди. Но 

наряду с вечной загадкой 
покушения на Кеннеди еще 
более тщательно хранимой 

тайной являются события 
11 сентября 2001 года. 

Башни-близнецы 
взорвало ЦРУ
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Обозреватель «Мира но-
востей» прожил в Минске 

целую неделю. И что бро-
сается в глаза: в городе 

полно китайцев. 

Восточный ветер
Мой давний товарищ 

Алексей С., живущий в Мин-
ске больше 30 лет, шутит, что 
несколько лет назад произо-
шла мягкая китайская экс-
пансия Беларуси.

- Они строят разные со-
циальные объекты и жилье 
по приглашению президента 
Беларуси и мэрии Минска, 
- говорит Алексей. - Целый 
небольшой городок в районе 
аэропорта и большой стадион. 
Общался с одним китайцем - 
он купил квартиру и машину 
в кредит. Говорит, что ему тут 
очень нравится, в метро и в 
автобусах очень мало людей и 
демократия. Мол, если власть 
в интернете не ругаешь, никто 
тебя не тронет. Очень аккурат-
ные, опрятные, обходитель-
ные. Говорят на китайском, ни 
русского, ни белорусского не 
знают. Но так или иначе ки-

тайско-белорусский проект, 
вызвавший в свое время бурю 
волнений среди жителей Мин-
ска, становится реальностью...

Большая стройка, призван-
ная сделать Беларусь узловой 
платформой Нового шелко-
вого пути, началась в окрест-
ностях Национального аэро-
порта примерно два года назад. 
Все это время создавалась ин-
женерно-транспортная ин-
фраструктура стартовой зоны 
индустриального парка. Па-
раллельно идет строительство 
первых зданий, где резиденты 
разместят свои производства 
и офисы, а также обустрой-
ство складских и выставочных 
площадей. Практически за-

кончено строительство биз-
нес-центра с гостиницей China 
Merchants Group.

Штрихи к портрету
Китайская еда очень попу-

лярна в Минске. Гуляя по цен-
тру города, можно заметить, 
что многие китайцы ходят 
именно в «свои» рестораны. А 
что еще более примечательно 
- в этих ресторанах работают 
тоже китайцы. И это неуди-
вительно. Ведь китайцы, как 
правило, приезжают не по-
одиночке, а целой группой, 
живут и работают вместе.

Вот девушка по имени Чжу 
Лианг работает официанткой. 

Она приехала сюда вместе с 
друзьями. Учится на програм-
миста, как и ее друзья. Но так 
как они не знают русского, а 
только английский, решили ра-
ботать в ресторане китайской 
кухни. Их начальник, как она 
сказала, тоже китаец. Русский 
она почти не знает, но, чтобы 
принимать заказ, ей хватает.

Тем не менее есть китайцы, 
которые знают русский язык 
хорошо. Так, парень по имени 
Ли Сунь, тоже молодой и сту-
дент, очень хорошо говорит по-
русски и знает его даже лучше, 
чем английский. Он тоже под-
рабатывает официантом, но в 
другом китайском ресторане. 
Правда, приехал один. Но ска-

зал, что в Беларуси у него мно-
го знакомых, а русский он учил 
изначально и осознанно. Что 
самое интересное, поступил 
он на факультет истории Вос-
тока, где в том числе изучают 
историю Китая. Как он сказал, 
образование в Беларуси гораз-
до качественнее китайского.

В то же время китайцев 
так много, что даже без рус-
ского языка можно здесь 
жить. Господин Ван Цзиньлин 
живет в Минске три месяца, 
при этом не учил ни русский, 
ни английский. Знает пару 
слов по-русски, знакомые, с 
которыми он приехал, помог-
ли ему устроиться на работу в 
электрическую мастерскую.

Всего китайцев в Минске 
не меньше 100 тысяч человек, 
и это только по официальным 
данным. Но местные жители 
говорят: пусть уж лучше ки-
тайцы, которые дисциплини-
рованны и почти не замечены 
в правонарушениях, чем по-
ляки или латыши, которые, 
приезжая в страну, чуть ли не 
митинги устраивают.

Андрей Князев
Москва - Минск - Москва
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Смартфон 
из Ташкента

В 2022-м в магазинах стала 
появляться бытовая техника 
Artel. Телевизоры, стираль-
ные машинки, холодильники 
и даже смартфоны - практи-
чески все, что нужно в хозяй-
стве. Цены - ниже не найти. 
Но многих покупателей на-
стораживает производитель, 
он из Узбекистана. Между тем 
речь идет о крупнейшей част-
ной компании, основанной в 
2011 году. Тогда было подпи-
сано соглашение с южноко-
рейским холдингом Samsung, 
итальянской фирмой Gloria и 
китайской компанией Midea. 

«Все эти годы на произ-
водственных базах Artel вы-
пускались телевизоры, кон-
диционеры, холодильники, 
микроволновые печи и пы-
лесосы под брендом Samsung, 
- говорит ведущий менеджер 
одной из торговых сетей Кон-
стантин Ивлиев. - Корейцы 
предоставили узбекам тех-
нологии, панели, комплекту-
ющие, компоненты. Но вся 
их продукция продавалась 
только в Средней Азии. На 
российский рынок их не пу-
стили. Теперь, когда ведущие 
бренды от нас ушли, узбеки 
устроили целую экспансию 

в Россию со своим брендом 
Artel». По его словам, узбек-
ская продукция вполне каче-
ственная и стоит своих денег.

Отзывы о новом брен-
де скорее положительные. 
Пользователи отмечают 
очень удобное, красочное 
и продуманное меню теле-
визора, достаточно простую 
систему управления на ми-
кроволновках и стиральных 
машинах. К тому же гарантия 
на изделия намного больше, 
чем у других брендов: на теле-
визоры, например, она состав-
ляет 3 года. «Artel не сможет 
заменить Bosch, Electrolux, 
Samsung, LG, Gorenje, Miele и 
другие люксовые бренды. Но 
при этом узбекские произво-
дители способны потеснить 
конкурентов в категории 
холодильников и плит», - за-
явил коммерческий директор 
Holodilnik.ru Алексей Погу-
далов.

Хорошо забытое 
старое

Многим россиянам марка 
Grundig известна как каче-
ственный немецкий бренд, за-
нимающийся выпуском элек-
тротехники. Grundig можно 
было приобрести в магазинах 
до 2000-х годов. Потом марка 

исчезла - и вот появилась сно-
ва. Но теперь она не немец-
кая, а турецкая.

К началу 1990-х конкури-
рующая корпорация Philips 
скупила все акции Grundig, 
и с 1993 года у этого бренда 
появился новый хозяин. Од-
нако руководство Philips не 
смогло удержать поглощен-
ную компанию в своих руках. 
В начале 2000-х фирма была 
продана обратно руководите-
лям Grundig, но восстановить 
свои позиции на рынке немцы 
не смогли. Спустя несколько 
лет руководство объявило 
об окончательном банкрот-
стве. Права на производство 
техники продали нескольким 
компаниям. Сегодня бренд 
принадлежит турецкому кон-
церну, который также владе-
ет маркой Beco.

Топ-менеджмент компании 
использует старую репутацию 
бренда для создания положи-
тельного имиджа. Немецкое 
качество - это главная идея ре-
кламных кампаний. При этом 
о Турции рекламщики говорят 
куда меньше. Правда, два за-
вода Grundig по-прежнему 
находятся в Германии, по од-
ному есть в Великобритании, 
Португалии, Австрии и Китае, 
поэтому на сборку жаловать-
ся не приходится. Продуман-

ность дизайна, новые техно-
логии - это все в наличии. Но 
пользователи пишут, что на 
элитную технику турецкая 
продукция уже не тянет, хотя 
по цене претендует именно на 
высший знак качества. Часто 
покупатели отмечают, что та 
же Весо имеет аналогичное 
качество, но намного дешевле.

Покупатели разделились 
на тех, кто в восторге от 
Grundig, и на недовольных. 
Многие из тех, кто разбира-
ется в вопросе, замечают, что, 
например, телевизоры фирма 
делает специально для Рос-
сии. «В последнее время и эта 
фирма, к сожалению, начала 
выпускать телевизоры под 
наш рынок, которые явно от-
личаются от тех, что делают 
для себя. Китайцы и другие 
производители массового де-
шевого продукта сомнитель-
ного качества сильно ударили 
по изготовителям добротных 
изделий, заставляя их сни-
жать цену своей продукции, 
что не может не отразиться 
на изделии», - считает один 
из пользователей. Между тем 
в общем народном рейтинге 
эта продукция занимает одно 
из призовых мест. 

Как китайцы решили 
стать итальянцами

Бренд Ascoli - самый зага-
дочный на российском рынке. 
Компания выпускает все, что 
нужно для кухни: холодиль-
ники, вытяжки, духовки, ва-
рочные панели. В рекламных 

проспектах сказано: фирма 
итальянская, родом из города 
Асколи-Пичено, а ее продук-
ция - образец соответствия 
настоящему европейскому 
качеству. Но сразу после это-
го следует упоминание, что 
Ascoli - один из крупнейших 
китайских брендов. Кому ве-
рить?

С 2000 года китайские 
компании столкнулись с не-
доверием клиентов к соб-
ственным брендам - мало 
кто верил, что здесь могут 
сделать что-нибудь прилич-
ное. Решение проблемы было 
найдено быстро: богатые 
корпорации Поднебесной 
бросились приобретать из-
вестные компании из Европы 
и США. Таким методом были 
поглощены монстры типа 
Philips, который уже 10 лет - 
чистокровный «китаец», или 
американская Motorola, кото-
рую съела китайская Lenovo. 
Не очень известный бренд 
кухонной техники Ascoli, за-
регистрированный в Италии, 
тоже приобрели партнеры из 
Пекина. И теперь китайцы на 
всех рекламах пишут, что они 
- итальянцы.

Вопросов по этому бренду 
пока больше, чем ответов. Их 
продукция не представлена 
настолько широко, как, на-
пример, Artel, поэтому отзы-
вов еще мало. Иногда люди 
жалуются на быстрые по-
ломки, но вряд ли по единич-
ным отзывам можно сделать 
какие-то выводы. Ценовой 
сегмент - средний и выше. 
Холодильники в российских 
магазинах в среднем стоят 
50-60 тысяч рублей. Цена сти-
ральных машин начинается 
от 50 тысяч. Это недешево, 
поэтому эксперты советуют 
немного подождать с покуп-
кой - марка должна хорошо 
зарекомендовать себя на рос-
сийском рынке.

Наталья Пуртова
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ность дизайна новые техно-

КИТАЙЦЫ 
ОБЖИВАЮТ 
БЕЛАРУСЬ

После того как с российского рынка ушли многие производители бытовой техники и 
электроники, на полках магазинов появились товары брендов, о которых до сих пор 
покупатели ничего не знали. «МН» разбирался, насколько они надежны и можно ли до-
верять этим производителям. Тем более что гаджеты и телефоны - едва ли не самые 
долгожданные подарки на Новый год.

Рынок электроники:
НОВЫЕ ЛИЦА
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Под рабством современ-

ные исследователи понима-
ют эксплуатацию человека 
человеком, при которой 
приходится что-то делать 
из-за угроз, насилия, при-
нуждения или жестокого 
обращения. Современные 
рабы - это не про цепи и кан-
далы, а про то, что у челове-
ка забирают документы и 
он не может покинуть место 
работы. Свободы и достоин-
ства лишаются самые безза-
щитные: одинокие старики 
и инвалиды, бомжи и безра-
ботные. Их обманывают, по-
хищают, насилуют, держат в 
скотских условиях, продают 
и покупают, отправляют на 
стройки и нелегальные за-
воды, на паперть, в поле, в 
магазины, бордели…

Работорговля - 
не пережиток 
прошлого

В СССР бизнеса на ра-
бах не было. Впрочем, и 
бизнеса-то как такового не 
было. Иной либерал ска-
жет, что рабами при Сове-
тах были все, потому что 
нельзя было свободно про-
давать и покупать и вообще 
многое нельзя было. Но 
так уж получилось, что на-
стоящие рабы в стране по-
явились именно тогда, когда 
торговать позволили всем.

В 1990-е годы наиболь-
ший размах торговля люд-
ским товаром приобрела в 
вою ющей Чеченской Респу-
блике, где людей похищали 
террористы с целью выку-
па или эксплуатации, а так-
же в Москве и Питере, где 
пышным цветом расцвела 
нищенская мафия. Сегодня 
трудовой вид рабства (45%) 
является самым распростра-
ненным. Волонтеры уве-
ряют, что таковое присут-
ствует «в любом крупном 
регионе с населением от 
миллиона и выше». Второе 
место в печальном списке 
занимает секс-индустрия 
(35%). На нищенскую ма-
фию приходится 20% от 
всех невольников.

Это только кажется, что 
рабство - участь мигрантов 
или маргиналов, пропивших 
квартиры и оказавшихся под 
забором. Часто жертвами 

рабовладельцев становятся 
обычные мужики, которые 
приезжают из регионов в 
крупные города в надежде за-
работать копеечку. Они верят 
в сказку о золотых горах и 
не знают своих прав. Другой 
типичный сюжет: девушка из 
провинции приезжает на за-
работки или учебу в област-
ной центр, а по наивности по-
падает в лапы сутенеров. Про 
неприспособленных к жизни 
выпускников детдомов, у ко-
торых нет родственников и 
их никто не хватится, и гово-
рить нечего…

Своих жертв преступники 
ищут на вокзалах - местах 
обитания всех скитальцев 
любого города. Вербовщи-
ки наблюдают за людьми 
2-3 дня, видя, что человек ни-
куда не уходит, предлагают 
выпить или поесть и расска-
зывают о работе мечты «с 
бесплатным проживанием и 
зарплатой от тридцати ты-
сяч рублей». В дармовом на-
питке оказывается клофе-
лин. Человека без сознания 
перевозят на заднем сиденье 
автомобиля туда, где за него 
дадут хорошую цену.

По данным сотрудников 
организации «Альтернати-
ва», занимавшихся спасени-
ем людей из заточения, за 
девушку платят от 80 до 150 
тысяч рублей (за границей - 
от пяти тысяч долларов), за 
детей - от 60 до 100 тысяч, 
за старика, старушку или 
колясочника - от 50 до 70 

тысяч, за трудоспособного 
мужчину - 20 тысяч. За эти 
деньги криминальные биз-
несмены готовы лишить 
людей свободы, здоровья, а 
если придется, то и жизни.

Живой товар
Только кажется, что мир 

рабов где-то далеко. Попасть 
в неволю может каждый. 
40-летний москвич Игорь К. 
утром вышел на прогулку, а 
после нее присел на лавочку. К 
нему подошли двое с предло-
жением поехать поработать 
на лесопилке в Сибири, обе-
щали «кучу денег». Инвалид 
II группы пытался объяснить, 
что в трудоустройстве не за-
интересован, но вербовщики 
были настойчивы - не отстали 
от мужчины, пока тот не со-
гласился выпить с ними чаю. 
Разлили его тут же из термо-
са. Очнулся Игорь в машине. 
Чудом ему удалось раздобыть 
телефон во время одной из 
остановок и дозвониться до 
родственников. Если бы он 
этого не сделал, в мире на од-
ного безвозвратно пропавше-
го стало бы больше.

35-летнему жителю Вла-
дивостока повезло меньше. 
Владимир М. сам согласился 
на работу «у моря», говорит: 
«Хотел не с пустыми руками 
вернуться домой». Его от-
везли на кирпичный завод 
в Каспийск. Хозяин Саид 
отнял документы, телефон, 
заставил работать без вы-

ходных. Кормили один раз: 
луком и картошкой. По его 
словам, «никто не борется с 
рабовладением, потому что 
все что-то имеют с неле-
гального бизнеса». Владелец 
завода не тратит деньги на 
зарплаты, налоги, страхо-
вые и пенсионные выплаты, 
и раб окупается за неделю.

Андрея, приехавшего по-
сле окончания сельской 
школы в Волгоград за длин-
ным рублем, три года удер-
живали в Ростовской обла-
сти без денег и документов, 
в окружении таких же рабов 
и вооруженных надсмот-
рщиков. Похитили парня 
практически с его места ра-
боты в парке аттракционов, 
где он запускал карусели. 
Все началось с разговора с 
мужчиной, который пообе-
щал ему «работу получше», 
а нюансы предложил обсу-
дить в кафе. Там он и подсы-
пал в напиток Андрею что-
то дурманящее. Очнулся 
парень на чабанской точке. 
Спасли раба Андрея право-
защитники из Волгограда: 
за парня тревожилась мать. 
Если бы не она, парень под 
прицелом оружия так бы и 
пахал на скотоводов.

Как с гуся вода, 
или Рабы немы

Почему все еще процве-
тает работорговля? От без-
наказанности. Да, в России 
«купля-продажа человека, 

иные сделки в отношении че-
ловека, совершенные в целях 
его эксплуатации, вербовка, 
перевозка, передача, укры-
вательство или получение» 
наказываются тюремным 
сроком до 15 лет. Об этом 
говорит ст. 271.1 УК РФ. Вот 
только, опасаясь преследова-
ний бывших хозяев, большая 
часть жертв не обращается в 
полицию. Но даже если осво-
божденный напишет заявле-
ние, в течение двух месяцев, 
пока идут доследственные 
проверки, он должен нахо-
диться там, где подал его. 
Кто ж на такое согласится? 
К тому же доказать факт 
рабства сложно, обычно ра-
бовладельцы получают в 
суде штраф, и следователи 
считают, что даже это успех.

Экономический кризис, 
из-за которого в России ста-
ла расти внутренняя мигра-
ция, только подстегивает 
аппетиты преступников, на-
живающихся на чужих бедах. 
Человечество того и гляди 
полетит на Марс, но никак не 
найдет способа искоренить 
страшный и позорный обще-
ственный порок.

Елена Хакимова

РАБЫ XXI ВЕКА

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ НЕ 
ОКАЗАТЬСЯ В РАБСТВЕ

 Будьте всегда начеку. Осо-
бенно когда высокооплачи-
ваемая работа сама идет к 
вам, а не вы ищете ее.

 Остерегайтесь фраз 
«Группа сформирована, 
осталось одно место», «До-
кументы можно оформить 
позже», «Выезжать следует 
немедленно».

 Не заводите знакомства с 
первым встречным.

 Внимательно относитесь 
к предложениям выпить в 
неизвестной компании.

 Проверяйте места буду-
щей работы, особенно в 
других регионах и городах.

 Не играйте в азартные 
игры с мутными типами: в 
России до сих пор можно 
проиграть себя или кого-то 
из родственников в карты.
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По оценкам ООН и международных 
правозащитных организаций, в России 

численность невольников достигает 
1 млн человек. Это кому-то покажется 
невероятным, но факт, как говорится, 
остается фактом. Самое ужасное, что 

будет только хуже: в тяжелые времена 
разная сволочь поднимает голову и гото-
ва зарабатывать на людских проблемах. 

«МН» узнал, кто и как оказывается в не-
вольничьей шкуре и как этого избежать.

Уголовную ответствен-
ность для чародеев всех 
мастей и лжецелителей, ко-
торые не только разводят 
граждан на деньги, но и на-
носят ущерб здоровью, пред-
ложила ввести депутат Гос-
думы Нина Останина.

Сегодня, когда вина таких 
личностей доказана, их обыч-
но судят по статье «Мошен-
ничество». Но депутат счита-
ет, что колдуны заслуживают 
особой статьи Уголовного 
кодекса. «У нас есть вера в 
магов и целителей. Когда тя-
желые времена наступают, 
появляются Кашпировские», 
- заявила Нина Останина.

Последние опросы соци-
ологов, похоже, подтверж-

дают это наблюдение: у 
россиян растет интерес к 
астрологии и оккультным 
наукам, большая доля граж-
дан верит гадалкам, экс-
трасенсам и прочим «про-
рицателям». Да и как иначе, 
когда по центральному те-
левидению показывают се-
риал «Слепая» про россий-
ский вариант бабы Ванги 
и на полном серьезе учат 
граждан, как правильно 
пользоваться деревенскими 
заговорами и амулетами. А 
по другим каналам крутят 
«Битву экстрасенсов» и рас-

следования с помощью по-
тусторонних сил. 

В то же время объектив-
ный факт: в парламент Лат-
вии проникла «белая» ведьма. 
Санита Петере называет себя 
одной из сильнейших ведьм 
страны, целительницей и ли-
тотерапевтом, лечащим кам-
нями. Депутатов сейма Лат-
вии Санита успокаивает тем, 
что она добрая. «Ведьма не 
может быть в сейме? Я счи-
таю, что мы очень важны и 
полезны в политике», - сооб-
щила Санита Петере латвий-
скому изданию Privata Dzive.

Законы против колдов-
ства и нечисти весьма попу-
лярны в арабских странах и 
странах Африки. Хотя там 
особо рьяные борцы с колду-
нами и ведьмами порой пере-
гибают палку. Так, в Саудов-
ской Аравии до недавнего 
времени, до прихода к власти 
принца Мухаммеда ибн Сал-
мана, за колдовство были 
предусмотрены удары пле-
тью, тюремный срок и даже 
высшая мера наказания.

В Индии в октябре 2022 
года общественность шта-
та Керала была потрясена 

громким делом о колдов-
стве и черной магии, в кото-
ром обвиняемые признались 
в дьявольских ритуалах и 
нескольких случаях канни-
бализма. Но пока только два 
штата Индии - Махараштра 
и Карнатака - приняли у 
себя закон «О борьбе с суе-
вериями и черной магией». 

В интересное время мы 
живем! Стоит ли в ближай-
шем будущем ждать закона 
о запрете пропаганды кол-
довства и ведовства? Или 
лучше развивать науку и 
просвещение, которые в 
60-е годы прошлого века в 
нашей стране были самыми 
передовыми в мире?

Олег Павлов

КОЛДУНАМ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ
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Материалы подготовила Николай Иванов

Коллекционеры монстров
В марте 1941 года будущий ди-

ректор ЦРУ Аллен Даллес начал 
секретные переговоры с генера-
лом СС Карлом Вольфом. Это 
было нарушением договоренности 
глав трех мировых лидеров Стали-
на, Рузвельта и Черчилля о том, 
что их устроит только безогово-
рочная капитуляция Гитлера.

Наша разведка докладывала о 
контактах Даллеса с Вольфом, но 
американцы заверяли, что никаких 
закулисных переговоров они не ведут. 
Только через 50 лет будут рассекре-
чены документы о том, как еще до за-
вершения войны США приступили к 
вербовке более тысячи немецких раз-
ведчиков для работы против СССР.

Вольф являлся правой рукой Ген-
риха Гиммлера, он пообещал, что 
подчиненные ему офицеры СС из 
группы «Черный порядок» сдадут 
союзным силам Северную Италию. 
Взамен американцы спасли Вольфа 
от виселицы, а прокуроры Нюрн-
бергского процесса изъяли его имя 
из списка военных преступников и 
записали в «свидетели преступлений 
нацизма». Когда итальянские парти-
заны окружили виллу, где прятался 
ненавистный убийца Вольф, не-
ожиданно вмешалась американская 
армия, «спасательная команда» Дал-
леса вывезла генерала, которого на 
Нюрнбергском процессе называли 
«бюрократом смерти». Правда, Дал-
лес отозвался о нем как об умном, 
заслуживающем доверия представи-
теле «умеренных эсэсовцев».

В 1945 году к операции по при-
ему на работу недобитых нацистов 
подключились все спецслужбы 
США и Великобритании. «Лион-
ского мясника» гестаповца Кла-
уса Барбье втайне от французов 
Вашингтон отправил в 1951 году 
в Боливию. Выяснилось, что этот 
изувер, пытавший борцов Сопро-
тивления и евреев, являлся еще и 
американским шпионом. Историк 
Алан Райан обнаружил, что канал, 
по которому в Южную Америку 
бежали фашисты, оплачивался 
американским правительством.

Были потрачены миллионы дол-
ларов для консервации большой 
шпионской сети, которую возглав-
лял начальник гитлеровской раз-
ведки на Восточном фронте Рейн-
хард Гелен. Этому генералу был 
предоставлен иммунитет от нака-
заний за военные преступления. 
Veterans Today пишет, что более 
1600 германских ученых и инже-
неров были переправлены в США, 
чтобы они помогли выиграть тех-
нологическую гонку в холодной 
вой не. Ракетчика Вернера фон Бра-
уна приняли в США вместе с его 
новой женой, родителями и братом. 
Он превратился в героя Америки, 
о нем снимали фильмы, его про-
славляли в ведущих иллюстриро-
ванных журналах. А вот доктора 
Эрика Лихтблау отослали обратно 
в Германию, так как его познания в 
авиационной медицине оказались 
совершенно бесполезными.

Американский порядок в концлагере смерти
Об этом не пишут западные исто-

рики и молчат в Израиле, однако на 
оккупированной американскими 
войсками территории продолжили 
работу гитлеровские концлагеря, 
где истреблялись евреи.

Только русская армия, освободив-
шая узников Освенцима, постара-
лась по мере возможности помочь 
им. В американской зоне все про-
исходило иначе. Командовавший 
этим сектором легендарный гене-
рал Джордж Паттон был назначен 
ответственным за доставшиеся ему 
концлагеря - среди них были Дахау 
и Берген-Бельзен. В них пережив-
ших нацистский ад узников силой 
удерживали неделями и месяцами 
после разгрома гитлеровцев. Лаге-
ря смерти продолжали охранять на-
цистские стражники, в них все так 
же работали врачи-убийцы.

Евреи носили свою лагерную 
одежду, а рацион питания оста-
вался таким же скудным. Когда 
они попытались раздобыть пищу 
на черном рынке, в лагеря возле 
Штутгарта и Ландсберга была на-
правлена германская полиция. Из 
США прибыл по распоряжению 
президента Гарри Трумэна следова-
тель Эрл Харрисон, который впо-
следствии написал: «Похоже, мы 
обращаемся с евреями так же, как 
нацисты, разница лишь в том, что 

мы не занимаемся их истреблени-
ем». Историки приводят запись из 
дневника Паттона, написавшего, 
что «евреи хуже животных».

Veterans Today цитирует офице-
ра ЦРУ, заявившего: «Мы подбе-
рем любого, кто поможет нам по-
бедить Советы, любого человека 
вне зависимости, чем он занимался 
при нацистах». В ЦРУ очень цени-
ли Николая Лебедя, которого об-
виняли в массовых расправах над 
евреями и поляками. Его достави-
ли в Америку в 1949 году. В армии 
США о нем говорили как о хорошо 
известном садисте, поэтому в ЦРУ 
ему дали кличку Дьявол. Лебедя 
сочли ценным оперативником для 
антисоветских операций, ЦРУ за-
блокировало его депортацию, за-
прошенную иммиграционными 
властями. Он жил под защитой 
правительства США и скончался в 
возрасте 89 лет в Питтсбурге. Как 
видите, в интересах национальной 
безопасности американские судьи 
позволяли нацистам уходить от 
возмездия.

ФБР сделало своим агентом 
венгерского фашиста Ласло Агха 
- со своими подельниками он за-
мучил тысячи евреев, заставлял 
их поедать собственные фекалии 
и прыгать через частично прико-
панные в землю штыки.

ФАШИЗМ НА СЛУЖБЕ ЗАПАДНОЙ «ДЕМОКРАТИИ»

Бандера напугал даже ЦРУ

ЦРУ отказалось взять под свое 
покровительство украинского наци-
ста Степана Бандеру. Его посчитали 
слишком опасным экстремистом.

Разведуправление предпочло ра-
ботать с Организацией украинских 
националистов (ОУН), в которую 
входили Лебедь и Стецко. В сентя-
бре 1945 года предшественник ЦРУ, 
Агентство стратегических служб, 
постановило, что Бандера виновен в 
волне террора. Правда, армия США 
отказалась передать его Москве. В 
американской разведке испугались, 

что его арест отрицательно повли-
яет на совместные операции с укра-
инцами, о чем гласит рассекречен-
ный в 2006 году документ.

В Вашингтоне склонны карди-
нально менять свои взгляды, если 
этого требуют Пентагон или ЦРУ. 
Так, в 2018 году конгресс проголосо-
вал запретить военную помощь бата-
льону «Азов» на основании того, что 
его члены открыто придерживаются 
неонацистской идеологии. Конгресс-
мены провозгласили, что неонациз-
му нет места в современном мире. 
40 сенаторов подписали в 2019 году 
письмо, требующее признать «Азов» 
и аналогичные украинские организа-
ции террористическими.

Но обо всем этом было забыто, 
США и Украина стали единствен-
ными странами, проголосовавшими 
в ООН против резолюции о запрете 
восхваления нацизма и неонацизма. И 
сегодня даже «Фейсбук» Цукерберга 
позволяет своим пользователям про-
славлять батальон «Азов». Ведущим 
телепередач приказано не обижать 
украинских нацистов. Члены «Азова» 
устраивают пропагандистские турне 
по Америке, вербуя в свои ряды наем-
ников, и распространяют в США свои 
нацистские идеалы.

Мы об этом всегда знали, но просто хотелось верить в лучшее. 
Да, западный образ мысли позволяет входить в договоренности 
с самыми отъявленными извергами и мерзавцами, а также при-
нимать любую, самую извращенную идеологию ради достиже-

ния своих корыстных целей. Они готовы уничтожить миллиарды 
людей ради того, чтобы им было хорошо. Вот еще несколько до-
казательств абсолютной бесчеловечности и подлости «цивили-
зованного» мира.
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Добыча одного среднеста-
тистического киберпреступ-
ника, как установили экс-
перты, в семь раз превышает 
добычу обычного жулика, а 
раскрываемость таких уголов-
ных дел - всего 4%, в то время 
как процент раскрываемости 
обычных преступлений дохо-
дит до 60. Понятно, что начать 
воровать с помощью «цифры» 
хочется все большему числу 
мошенников. Самое неприят-
ное, что это у них неплохо по-
лучается. Число преступлений 
с использованием информаци-
онных технологий и интернета 
выросло на 91%, а с примене-
нием мобильных телефонов 
- на 88%. Самая типичная ми-
шень для киберпреступников 
- банковские карты.

В 2021 году количество 
цифрового криминала сокра-
тилось из-за коронавируса, а 
в первой половине 2022 года 
снизилось еще. Свою роль сы-
грали уход из страны между-
народных платежных систем, 
ограничение на переводы 
денег за границу и, конечно, 
информирование населения. 
Впрочем, это вовсе не означа-
ет, что киберворы намерены 
отступать: в их арсенале еще 
достаточно гнусных приемов, с 
помощью которых они и даль-
ше будут пытаться опустошать 
кошельки беспечных граждан.

«Мир новостей» постоян-
но рассказывает читателям 
о том, как избежать обмана. 
Сегодня, например, речь пой-
дет о фишинге и скимминге. 
За этими непонятными для 
большинства россиян словами 
спрятались названия популяр-
ных преступных схем. Поняв, 
как они работают, вы получае-
те шанс не попасть в сети пре-
ступников.

Ловись, жертва, 
большая и маленькая

Фиш (англ. phish) - это рыба, 
а фишинг (англ. phishing) - ры-
балка. Но в цифровом мире 
так называется техника, кото-
рая используется для выужи-
вания и последующей кражи 
личных данных - логина и па-
роля от электронной почты, 
номера телефона, данных бан-
ковской карты.

Основной принцип фи-
шинга заключается в том, что 
мошеннические сайты «при-
творяются» оригинальными, 
популярными и известными. 
Киберпреступники создают 
поддельный веб-сайт банка 
или другой организации и ука-
зывают гиперссылку, за кото-
рой, собственно, и скрывается 
адрес вредоносного ресурса. 
Кликнув на нее, прямиком по-
падаешь на фейковый сайт, и 
если ввести в предложенную 
форму логин и пароль, номер 
карты, пин-код, серию и номер 
паспорта или другие конфи-
денциальные данные, они тут 
же оказываются в руках ки-
берворишек.

Попасть на фишинговый 
сайт проще простого: их рассы-
лают в сообщениях на телефо-
ны или в письмах на электрон-
ную почту. Злоумышленники 
забрасывают удочку, и тот, кто 
случайно или из любопытства 
кликнет на вредоносную ссыл-
ку, моментально оказывается 
на крючке: в надежде получить 
какую-то услугу или приобре-
сти товар следует указаниям на 
сайте и выкладывает на блю-
дечке с голубой каемочкой 
свои данные преступникам.

Как не попасться 
на фишинг?

 Никогда не кликайте по всплываю-
щим на экране окнам.

 Не переходите по ссылкам и не от-
крывайте вложения в письмах от 
неизвестных собеседников.

 Внимательно проверяйте контакт-
ные данные посещаемых сайтов.

 Не отвечайте на просьбы выдать 
личные данные, даже когда сооб-
щение выглядит правдоподобно.

 Если у вас запрашивает инфор-
мацию представитель компании, 
лучше позвоните в ее кол-центр и 
сообщите о ситуации.

 Никому и никогда не предостав-
ляйте по телефону свои личные 
данные. Если закрались сомне-
ния, положите трубку и перезвони-
те в ту организацию, представите-
лем которой назвался звонивший.

Незаметная опасность
Скимминг (англ. to skim 

- «бегло прочитывать, сколь-
зить») - высокотехнологич-
ный способ воровства денег с 
банковской карты, который 
позволяет без шума и пыли 
считывать всю информацию 
с ее магнитной полосы. На 
ней записаны номер пластика, 
дата окончания действия кар-
ты, имя владельца и код вери-
фикации (CVV). Располагая 
этой информацией, мошенни-
ки получают доступ к счету и 
могут снять деньги в любой 
точке мира до того момента, 
пока владелец счета не обра-
тится в свой банк и не забло-
кирует карту.

Информация с магнитной 
полосы считывается с помо-
щью специального устрой-
ства - скиммера. Его крепят 

на считыватель карт (картри-
дер) банковского терминала, 
причем обнаружить его прак-
тически невозможно, ведь 
эти хитрые накладки внешне 
полностью копируют ориги-
нальный банковский картри-
дер.

Хотя скимминг особенно 
активно применялся в 1990-е 
годы, но потом несколько за-
тих, сейчас он снова набирает 
обороты. Как говорится, но-
вое - это хорошо забытое ста-
рое. Наибольшую опасность 
при данной схеме обмана 
представляют, как и раньше, 

незнакомые и уличные бан-
коматы, особенно те, кото-
рые располагаются в неосве-
щенных зонах, в гостиницах, 
кафе, ресторанах и магазинах, 
где можно незаметно устано-
вить считывающие устрой-
ства. Безопасными считаются 
банкоматы в отделениях бан-
ков, но и тут можно ожидать 
подвоха: преступники так 
обнаглели, что умудряют-
ся устанавливать скиммеры 
даже на терминалах в финан-
совых учреждениях. Люди 
думают, что там угрозы нет, и 
теряют бдительность, а если 
еще и служба безопасности 
банка спустя рукава относит-
ся к проверкам, неприятно-
стей не избежать.

Как не попасться 
на скимминг?

Не стесняйтесь осматривать бан-
комат. Прежде чем вставить кар-
точку, обследуйте его. В боль-
шинстве случаев мошенники на 
скорую руку устанавливают свое 
оборудование и часто для этого 
используют клей.

 Не пользуйтесь банкоматом, если 
цвет картоприемника не совпада-
ет с основным цветом банкомата 
- преступники не всегда могут по-
добрать цвет поддельным запча-
стям.

 Пошевелите приемник для карто-
чек. Он не должен болтаться.

 Если на старом банкомате стоит 
новая клавишная панель - это пло-
хой знак.

 Установленным в тусклом помеще-
нии терминалом лучше не пользо-
ваться. В крайнем случае, с помо-
щью фонарика на телефоне нужно 
пристально разглядеть его.

 Пользуйтесь банкоматом, в ко-
тором установлен антискимминг 
(джиттер). Понять, есть ли он, 
просто: когда карта вставляется в 
картоприемник, джиттер застав-
ляет ее слегка вибрировать, что 
мешает мошенникам корректно 
записать информацию на ским-
мер. Проблема в том, что, пока 
вы не вставите карту, не узнаете, 
есть ли там джиттер. Попробуй-
те понять это при помощи любой 
дисконтной карты. Если она за-
дрожит при вводе, значит, банко-
мат безопасный.

 Чтобы злоумышленники не смогли 
снять все деньги сразу, поставьте 
в интернет-банке ограничение на 
выдаваемую сумму.

 Если вставили карточку в банкомат 
и только потом заметили скиммер, 
сразу звоните в банк и блокируйте 
карту.

Елена Хакимова

Всеобщая «оцифровка» общества - дело, наверное, необходимое с точки зрения экономического 
развития страны. Но, к сожалению, вместе со страной активно развивается и киберкриминал. 

Нравится нам или нет, но сегодня нужно учиться понимать, как работают цифровые мошенники, иначе неизбежно 
можно оказаться в их лапах и лишиться всего накопленного непосильным трудом...

Цифровые преступники 
подкрались незаметно

представляют, как и раньше, 

незнакомые и уличные бан-

В 2022 году компания 
Group-IB обнаружила в 
российском сегменте ин-
тернета около 18 000 фи-
шинговых сайтов - на 15% 
больше, чем в 2021 году.

В Москве заявили, что 
фритюрным маслом начали 

отапливать электробусы. 
Звучит красиво, но, по 

мнению многих экспертов, это 
всего лишь очередной всплеск 

зеленой повестки, когда 
на экологических лозунгах 

предприимчивые граждане 
зарабатывают большие 

деньги.
В самом деле, этого самого 

пережаренного масла в соот-
ветствующих заведениях про-
сто завались, девать некуда. Так 
почему бы не поднять флаг 
борьбы за природу, создать со-
ответствующее общественное 
мнение, а потом и подтянуть 

бюджетные деньги на реше-
ние этого очень болезненного 
вопроса - утилизации тонн, по 
сути, отравы, которую девать 
некуда? Разумная инициатива!

Так что нет ничего удиви-
тельного в том, что новость о 
запуске в столице проекта по 
переработке использованного 
фритюрного масла в биотопли-
во пришла от ресторанной сети 
«Вкусно - и точка».  Таким обра-
зом решается, по мнению авто-
ров проекта, сразу две пробле-
мы: электробусы производят 
меньше выбросов, а «Вкусно - и 
точка» находит способ избав-
ляться от части отходов. Звучит 
вдохновляюще, не правда ли?

Да и не принято у нас выра-
жать хоть какой-то скепсис по 

поводу природоохранных ини-
циатив. На Западе за выска-
занное вслух мнение, что Грета 
Тунберг не вполне психически 
здоровый ребенок, который 
ничего не понимает ни в эко-
логии, ни в экономике, тебя не-
медленно предадут остракизму. 
У нас с этим чуточку полег-
че, но эта зеленая пелена все 
равно давит на общество. Вот 
и Мосгортранс как бы в ответ 
тут же заявил, что с 2018 года в 
столице проводятся испытания 
по использованию биотоплива. 
В итоге выбросов углекислого 
газа стало на 18% меньше, чем 
при применении дизельного 
топлива. Ура!

Тем не менее многочислен-
ные эксперты не поддержали 

эту инициативу. «Продукты 
сгорания биотоплива не отли-
чаются от продуктов сгорания 
обычного топлива, потому что 
и уголь, и нефть, и газ сгорают, 
окисляются, образуют СО

2
 и 

воду примерно в эквивалент-
ных количествах», - заявил 
журналистам доктор химиче-
ских наук Алексей Князев. Тот 
же самый, простите, объект, 
только в профиль!

Транспортники тоже не 
в восторге. Разумеется, что-
бы сделать это, потребуются 
большие вложения, придется 
чуть ли не создавать новую го-
спрограмму. Узнаете руку эко-
логопровокаторов?

Мосгортранс в конце кон-
цов заявил, что для проведения 

этой благородной акции нуж-
но подготовить инфраструкту-
ру. «Как только процесс будет 
отлажен, предприятие рассмо-
трит возможности и предло-
жения разных поставщиков», 
- заверили в ведомстве.

Похоже, мы никак не мо-
жем понять, что время такого 
рода экспериментов безвоз-
вратно ушло. Можно, конеч-
но, выделить десяток государ-
ственных миллиардов, чтобы 
сделать еще богаче несколько 
олигархов. Ребята, историче-
ская данность: ничего дешевле 
и удобнее обогрева автобуса 
электричеством пока нет. И не 
предвидится. Все остальное - 
от лукавого.

Наталья Владимирова

Зачем подсолнечное масло превратят в топливо?
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Первый канал вернул в линейку развлекательных передач 
ток-шоу с Дмитрием Борисовым. И первые выпуски порази-
ли зрителей необычным наполнением: астрологи, яснови-
дящие, инопланетяне...

Передача «Пусть гово-
рят» долго отсутствовала. 
Была информация о том, 
что ток-шоу хотят перефор-
матировать. Ну вроде как в 
сложившейся ситуации при-
вычные для проекта сканда-
лы и склоки кажутся не со-
всем уместными. Продюсеры 
думали-думали... и придумали 
мимикрировать под «Бит-
ву экстрасенсов» и переда-
чи канала ТВ-3. По крайней 
мере, на это намекал анонс 
стартового цикла передач: 
«Что ожидает человечество 
в новом году и в ближайшее 
десятилетие? Спрашиваем у 
ведущих астрологов и нуме-
рологов. Разбираемся, в чем 
феномен Ванги и почему ее 
пророчества продолжают 
сбываться и в наши дни. Уз-
наем, поддерживают ли уче-
ные Илона Маска, который 
на саммите G20 заявил, что 
землянам уже пора готовить-
ся ко встрече с инопланетя-
нами. Услышим тех, кто го-
товил тайные отряды людей 
со сверхспособностями, кото-
рые были на службе у Совет-
ского Союза и США...»

Очень необычная темати-
ка для Первого канала. Чем 
был продиктован этот рез-
кий крен в мистику и всяче-
ское сверхъестественное и 
насколько он соответствует 
статусу серьезного федераль-
ного медиаресурса?

- Нечисть поперла, - со сме-
хом заметила теле- и радио-
ведущая Алла Довлатова. - Я, 
конечно, не суперпродюсер, 
который мог бы сказать: вот 
сейчас это зрителям зайдет, 

но, видимо, на Первом все 
просчитали и решили, что 
такая тематика сработает. 
Константин Львович (Эрнст, 
гендиректор Первого канала. 
- Ред.) - человек талантливый. 
И если он решил, что сейчас 
мистика пользуется спросом, 
то, может, так и есть. Может, 
ему это какой-нибудь экс-
трасенс посоветовал. Но это 
я так - в плане юмора. А если 
серьезно... Мне почему-то 
кажется, что сейчас вытаски-
вать все это сверхъестествен-
ное не совсем правильно. 
Потому что экстрасенсы, 
астрологи и прочие... Среди 
них очень много шарлатанов. 
Я вообще в своей жизни не 
встречала настоящих специ-
алистов в этой области... У 
меня был случай. Как-то при-
гласили на передачу «Чело-
век-невидимка». Там сидели 
экстрасенс, шаман, специ-
алист по криминологии, пси-
холог, астролог и нумеролог. 
Мне сказали: «Принесите 
книжку, откусите яблоко, на-
рисуйте рисунок. И по всем 
этим предметам наши экс-
перты скажут, кто вы, не видя 
вас перед собой». Так вот один 
эксперт сказал, что я - Тарзан, 
другой - что я - Лолита Ми-
лявская. Еще была версия, 
что я - Маша Распутина. Ис-
черпывающе? Мне кажется, 
настоящий сильный специ-
алист в этой области не пой-
дет на телевидение. Поэтому 
мистика на телевидении - это 
такой глобальный обман, ко-
торый сейчас совсем не ну-
жен. С точки зрения морали - 
сейчас не время экстрасенсов 
и прочих шарлатанов, не вре-
мя для обмана. Сейчас время 
правды и здравомыслия. В 
этом сила.

- Точно не знаю, почему 
возвращение «Пусть гово-
рят» решили начать с мисти-
ки, - признается Елена Хан-
га, которая, кстати, приняла 
участие в одном из «мистиче-
ских» выпусков шоу. - Но на 
самом деле это очень рейтин-
говая тема. Я по себе знаю. 
Когда мы делали «Принцип 
домино» и когда надо было 
обязательно показать «циф-
ры» (то есть высокий рей-
тинг), были темы, которые 
гарантировали успех. И ми-
стика была в первой трой-
ке таких тем. Не думаю, что 
«Пусть говорят» все время 
будет придерживаться этой 
тематики. Просто их же дол-
го не было в эфире. И вот они 
зашли с козырей.

Лидия Мезина

Иван Ургант только раз - 
на следующий день после на-
чала СВО - обозначил свою 
позицию, разместив в соцсе-
ти черный квадрат вместо 
фотографии и написав, что 
ему страшно и больно. После 
этого просто замолчал. Не-
которые звезды молчать не 
стали, много чего накидали на 
вентилятор и даже демонстра-
тивно хлопнули дверью, уехав 
из страны. Многие, кстати, те-
перь приезжают на заработки. 
А вот Урганту о контрактах 
теперь остается только меч-
тать. У него последовательно 
отбирают все, даже то, где 
он раньше был незаменим. В 
июне не позвали на праздник 
выпускников «Алые паруса» 
в Питере. Ивана, который 
был ведущим этого меропри-
ятия 10 лет, заменили Влади-
миром Маркони. Не нашлось 
роли для Урганта и в новых 
«Елках». В «Золотом граммо-
фоне», где шоумен шутил со 
сцены и того больше - 15 лет 
подряд, на этот раз за него от-
шутился Вадим Галыгин. Ну и 
с телевидением перспективы 
самые туманные. Если они 
вообще есть. Несмотря на то 
что развлекательные переда-
чи постепенно возвращаются 
в эфир, про «Вечерний Ур-
гант» и речи не идет. Ничего 
не слышно и о новых проек-
тах с участием Ивана. Более 
того, отец шоумена Андрей 
Ургант обмолвился, что зна-
менитый сын «временно не 
работает, воспитывает двух 
моих внучек». Получается, 

что с Первого канала он уво-
лен? Не совсем понятно, по-
чему на вполне себе сдержан-
ного в высказываниях Ивана 
обрушилась такая опала...

- Он как раз сдержанностью 
и молчанием больше всего 
себе навредил, - считает из-
вестный пиар-технолог Вадим 
Горжанкин. - Да, высказался он 
аккуратно. Но ведь потом про-
сто устранился. То в Израиль 
тайно уехал, то вроде вернулся, 
но тихонечко сидел, никак не 
проявлял себя... Позиция его 

была такая: «Я не с белыми, 
я не с красными, я вообще не 
при делах». Но в наше время 
это самая невыгодная пози-
ция. Лучше быть либо с од-
ними, либо с другими. А вот 
когда ты пытаешься удер-
жаться где-то посерединке, 
как, например, Ани Лорак 
и как ряд других звезд, тоже 
решивших действовать по 
тому же принципу, то ничего 
хорошего из этого не выйдет. 
У всех молчунов дела не ахти. 
Они и Западу не нужны, и у 

нас многое потеряли. Иван Ур-
гант, я считаю, утратил все, что 
имел, как раз из-за того, что 
был слишком осторожен. Ког-
да ты работаешь на государ-
ственном телеканале - не на 
частном, не на бизнес-ресурсе! 
- то должен понимать, что раз 
тебе государство платит, то ра-
ботай в интересах государства. 
И отмолчаться не получится. 
Тем более что Иван был на-
столько на виду, настолько был 
рейтинговым ведущим, что его 
отстраненность - может быть, 
вопреки его желанию - вы-
глядела очень красноречиво и 
эффектно.

М.Н.

Ургант молчанием 
больше всего себе 
навредил

равнение 
на мистику?

Елена Воробей, которая 
на самом деле Лебенбаум, 
легко могла бы стать граж-
данкой Израиля просто по 
происхождению. Она ро-
дилась в еврейской семье 
(отец - Яков Мовшевич, 
мать - Нина Львовна) и име-
ет право на израильский 
«даркон».

- Но я остаюсь с россий-
ским паспортом! - заверила 
артистка.

Хотя она признается, что 
удивлена количеством та-
лантливых россиян, живу-
щих сегодня в Израиле. К 
ним Елена отнесла Андрея 
Макаревича*, рэпера Мор-
генштерна*, а также певицу 
Аллу Пугачеву с ее пятым 
мужем.

Примадонна израильское 
гражданство получила 22 мая 
этого года. Она не еврейка по 
крови, но право на репатриа-

цию получила по факту род-
ства с Максимом Галкиным*, 
мать которого - Наталья 
Григорьевна - чистокровная 
еврейка.

Но Воробей певице, кото-
рая покинула родную страну, 
не завидует.

- Уезжать из родного го-
рода, где ты создал семью и 
где у тебя состоялась карье-
ра, очень тяжело, - полагает 
Елена. - Поэтому я желаю 
тем, кто сделал такой не-
простой шаг, чтобы все это 
переживалось как можно 
легче.

Сама же Воробей, по ее 
словам, об эмиграции не по-
мышляла никогда.

- Я никуда не уезжаю! - за-
верила артистка. - У меня 
здесь дочь, у меня здесь семья. 
Ну куда мне ехать?! У меня 
впереди гастроли в Европе, 
в Казахстане, в Узбекистане. 
Но я обязательно вернусь до-
мой.

Филипп Гришин
*Признаны иноагентами 

в РФ.

Воробей 
отказалась 
от эмиграции
Всего неделю провела в Израиле 
Елена Воробей. А шума было столь-
ко, словно артистка уехала на Зем-
лю обетованную с концами. Но она 
призналась: об эмиграции она даже 
и не думала!

 «Пусть говорят»:

Казалось бы, еще недавно он был 
самым-самым. Самым востребован-
ным, самым дорогостоящим. И вдруг 
стал никому не нужным. Ивана Урган-
та отовсюду «удаляют», вычеркивают. 
Хотя телеведущий в смысле каких-то 
высказываний был осторожнее мно-
гих своих коллег.
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Аллу Пугачеву и ее 
мужа Максима Галкина* 

могут лишить недавно 
приобретенного ими 

израильского гражданства. 
Как и Ксению Собчак. Как 

оказалось, паспорта им, 
возможно, были выданы 

ошибочно...
На местном телевидении 

обнародовали расследова-
ние, в ходе которого ста-
ло ясно - к нашим звездам 
есть за что придраться. Так 
Примадонна, оказывается, 
успела обвенчаться с супру-
гом в православном храме. 
Но скрыла этот факт при 
оформлении израильского 
паспорта. Нет, то, что Алла 
Пугачева и ее муж - хри-
стиане, никак не отменяет 
их права на репатриацию. 
Но сокрытие данных - это 
серьезное правонаруше-
ние, которое влечет за со-
бой наказание вплоть до 
лишения гражданства. 

И с Ксенией Собчак все 
не так просто. Она не про-
живает в Израиле на по-
стоянной основе, поэтому 
целесообразность ее граж-
данства тоже под вопро-
сом. 

Надо отметить, что в 
последнее время на такие 
нюансы в Израиле обра-
щают внимание все чаще. 
Уж очень много народу 
репатриировалось исклю-
чительно из корыстных 
побуждений, чтобы обеспе-
чить себе безвизовый въезд 

в 161 страну мира. Такая 
привилегия есть у всех из-
раильтян. О борьбе с «неис-
тинными репатриантами» 
МВД Израиля объявило 
еще в феврале прошлого 
года. И борьба эта может 
прямо коснуться тех, кто 
на виду: Аллы Борисовны 
с мужем и Ксении Собчак. 
Что, конечно, печально. 
Но еще печальнее то, что 
наши звезды могут лишить-
ся и «родного» российского 
гражданства! О том, что 
надо бы отнимать паспорт 
РФ у тех, кто плохо отзы-
вается о родине, кто сбежал 
и льет грязь на русский мир 
из-за границы, разговоры в 
Госдуме уже ведутся...

- Не разговоры ведутся, 
а уже разработан меха-
низм ужесточения зако-
нодательства в этом смыс-
ле, - сообщила нам юрист 
Оксана Гурина. - И это все 
очень серьезно.

- Но в Конституции 
прописано, что гражда-
нина России нельзя прину-
дительно лишить граж-
данства. 

- Это так. Но предусмо-
трены исключения. Напри-
мер, за измену родине мо-
гут лишить гражданства. А 
в чем заключалась измена? 
Это все решает Конститу-
ционный суд. То есть лише-
ние гражданства РФ в сло-
жившихся обстоятельствах 

вполне реальная вещь. Бо-
лее того, сейчас риски по-
терять российский паспорт 
возросли. Вплоть до того, 
что возможна фильтрация 
переписки в мессенджерах, 
постов в соцсетях...

- А что же делать тог-
да Пугачевой, ее мужу и 
Ксении Собчак? Вот если 
их лишат и израильского, 
и российского граждан-
ства? 

- Есть такой статус 
«лицо без гражданства». 
Спокойно живут люди с 
таким правовым статусом, 
ничего страшного. Они 
могут жить в стране пре-
бывания.

- В Израиле, например? 
Если речь о Пугачевой. 
Ей, наверное, можно по-
лучить какую-то визу?

- Рабочую визу можно 
получить. 

Мы выяснили, что в Из-
раиле рабочая виза выда-
ется сроком на год с воз-
можностью продления до 
пяти лет. Самая выгодная 
виза - на восемь лет - вы-
дается тем, кто трудится 
на социально значимых 
позициях. Например, гу-
вернанткой, горничной, 
сиделкой. Так что у наших 
звезд есть все шансы!

Лидия Мезина

*  Признан иноагентом 
на территории РФ.

«Папины дочки»: 
и снова - здравствуйте!
Приятную новость обсуждают поклонники некогда 
очень популярного семейного сериала: будет снято 
продолжение истории про отца-одиночку 
и его очаровательных девчонок.

«Папины дочки» в свое 
время показывали высо-
ченные рейтинги. Изна-
чально - в 2007 году - авто-
ры проекта планировали 
снять всего 60 серий. Но 
народ сразу же потребо-
вал продолжения, поэтому 
работа над ситкомом про-
должалась шесть лет под-
ряд. Правда, чем дольше 
все это длилось, тем боль-
ше претензий возникало 
у зрителей: оригинальных 
поворотов уже не наблю-
далось, действие в каждой 
серии казалось затянутым, 
а диалоги - вымученными. 
В итоге 20-й сезон сериала 
стал последним. Его от-
сняли в 2013 году. И с тех 
пор просто постоянно кру-
тили повторы, которые, 
как ни странно, продол-
жали вызывать интерес у 
аудитории. А если интерес 
не угасает, то почему бы 
не снять продолжение?

Конечно, «папины доч-
ки» за 10 лет выросли. На 
чем же будет строиться 
сюжет? Об этом точно 

осведомлена Лиза Арза-
масова, поскольку она 
уже получила сценарий и 
даже опубликовала фото 
его титульного листа в 
соцсети. Но подробности 
выдавать не стала. А вот 
замечательная Ольга Вол-
кова, сыгравшая в сериале 
бабушку главных героинь, 
призналась нам:

- Я пока не владею во-
обще никакой информа-
цией. Мне сказали, что 
вроде как моя героиня бу-
дет в продолжении сериа-
ла. Поэтому сижу и жду... 
Конечно, очень хотелось 
бы снова во всем этом сни-
маться. Буду рада такой 
интересной работе. 

Кроме бабушки в но-
вом сезоне, разумеется, по-
явится папа Сергей Васне-
цов в исполнении Андрея 
Леонова. Из «дочек», по-
мимо Лизы Арзамасовой 
(вундеркинд Галина Сер-
геевна), зрители увидят 
еще Мирославу Карпович 
(гламурная Маша) и Ана-
стасию Сиваеву (нефор-
малка Даша). А вот Дарью 
Мельникову, которая игра-
ла спортсменку Женю, 
вроде бы не пригласили. 
Она отметилась резкими 
высказываниями относи-
тельно сегодняшней по-
литической ситуации, а 
это сейчас учитывается... 
За кадром останется и по-
взрослевшая Пуговка. По-
тому что исполнительни-
ца этой роли Екатерина 
Старшова, окончив фа-
культет фундаментальной 
медицины МГУ, переехала 
за границу, возвращаться в 
Россию не планирует, как 
и возобновлять актерскую 
карьеру.

Премьера новых «Па-
пиных дочек» намечена 
на следующий год, съемки 
стартуют уже в ближай-
шее время. Причем кресло 
режиссера снова займет 
Александр Жигалкин. А 
про остальные детали соз-
датели ситкома обещали 
рассказать попозже.

М.Н.

Пугачеву 
и Собчак 

могут 
лишить 

гражданства!

Успенская вбухивает в дочь миллионы!
Про жизнь единственной 

дочери Любови Успенской 
страна на протяжении 

долгого времени узнавала 
из скандальной хроники. 

Проблемы со здоровьем и 
наркотиками, конфликты

 с родителями - все это 
создало Татьяне 

Плаксиной не самый 
лучший имидж. Теперь 

певица хочет переломить 
этот тренд...

В 2017 году дочь Успен-
ской неудачно упала с 
велосипеда и пережила 
четыре пластические 
операции, чтобы вос-
становить лицо. Потом 
случились все описанные 

скандалы. Но недавно Та-
тьяна взялась за ум - нача-
ла преподавать в школе 
йоги, увлеклась живопи-
сью, стала дизайнером. 
Даже выпустила коллек-
цию вещей из натураль-
ного шелка - в ней летние 
платья, туники, шорты, 
топы... 

Ну а теперь 33-летняя 
дочь Успенской решила 
покорить сцену!

- Мы должны работать 
и работать, у нас нет сво-
бодного дня, - рассказы-
вает исполнительница 
хита «Кабриолет». - Моя 
дочь сейчас ездит со мной 
в туры, выступает в кон-
цертах. И очень успешно 
выступает, она уже под-
писала контракт.

Сама Любовь Успен-
ская теперь является про-
дюсером родной дочери. 
И признается, что бук-
вально сконцентрирована 
на наследнице.

- Я даже не могу себе 
позволить записать но-
вую песню, - уверяет ар-
тистка. - Потому что я 
должна все внимание от-
дать своей дочери.

Звезда не скрывает, что 
вложила в кровинушку 
немало средств - миллио-
ны рублей! Но все траты, 
по ее словам, окупятся.

- Деньги будут сыпать-
ся на меня дождем! - не 
сомневается Люба в успе-
хе сценической карьеры 
наследницы.

Филипп Гришин
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Королю российской эстрады в уходящем году исполнилось 
55. Солидный возраст. Но разве к Филиппу это относится? 
Киркоров записывает дуэты с молодежью, одевается 
в ультрамодные наряды, да и внешне может легко заткнуть 
за пояс более юных коллег. Как ему это удается?

Это нам, простым смерт-
ным, можно стареть. Но если 
ты звезда, то обязан быть веч-
но молодым. Таков закон про-
фессии. Вот Филипп Кирко-
ров ему и следует, не чураясь 
никаких новинок индустрии 
красоты. 

- Ты - артист, поэтому всег-
да должен быть в форме, - 
уверен певец. - Конечно, воз-
раст берет свое, но есть масса 
средств из области космето-
логии, которые помогают с 
ним бороться. 

Киркоров считает: то 
обстоятельство, что он по-
стоянно мелькает на экране, 
является главным стимулом, 
чтобы хорошо выглядеть.

- Я обязан это делать, сле-
дить за собой, - говорит он. 
- У меня не вызывает отвра-
щения необходимость что-то 
делать с собой. Всех нас ожи-
дает старость, но я буду бо-
роться за вечную молодость 
до конца!

Сегодня, как отмечают 
эксперты, у Филиппа кожа на 
лице гладкая и свежая, вокруг 
глаз практически нет мор-
щин. Взгляд у певца легкий, 
мешков и синяков, несмотря 
на напряженный график, нет. 
При этом Киркоров отрица-

ет факт хирургической кор-
рекции своей внешности, мо-
тивируя отказ особенностями 
строения лица, в том числе 
объемным слоем подкожной 
жировой клетчатки, из-за ко-
торого результат пластики 
непредсказуем.

Киркоров лучше других 
знает, что быть звездой оз-
начает выглядеть на все сто, 
помнить, что всегда нахо-
дишься под прицелом камер 
и взглядов.

- Даже если я, спрятавшись 
за темными очками, сижу в 
ВИП-зале аэропорта, то все 
равно понимаю, что на меня 
смотрят, - вздыхает он. - И я 
не имею права даже позво-
лить подумать окружающим 
людям, что я не в форме. 
Про меня никогда не скажут: 
«Ой, смотрите, Киркоров-то 
в жизни совсем не такой, как 
на экране!» И это стремление 
постоянно выглядеть идеаль-
но уже в крови, вошло в при-
вычку с годами. Я понимаю, 
что не имею права появить-
ся на улице непричесанным, 
плохо одетым, даже если все-
го-навсего вышел погулять с 
собачкой.

Федор Григорьев

Лайма Вайкуле ошарашила 
на днях интересным открове-
нием, которое теперь все об-
суждают. Певица призналась, 
что подписчики в соцсетях 
часто попрекают ее тем, что 
свою популярность и немалое 
состояние она заработала бла-
годаря российской публике.

«Мне приходили коммен-
тарии: Россия вас создала, вы 
заработали денег... А я содер-
жала филармонии, я содержа-
ла Советский Союз, выпуская 
свои диски», - огорошила ар-
тистка. Она также добавила, 
что ее подруга - Алла Пуга-
чева, - в свою очередь, содер-
жала всю Россию. А ее теперь 
ругают...

Мимо такого громкого 
заявления не прошла даже 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова:

«Братцы! Новостей подвез-
ли! Оказывается, Лайма Вай-
куле содержала СССР, а Алла 
Пугачева - всю Россию. Оста-
лось понять, кто содержал 
тех, кто покупал билеты на 
концерты и пластинки, запу-
ская ракеты в космос и строя 
заводы».

Понятно, что Вайкуле вы-
разилась образно. Она даже 
подчеркнула, что имела в виду: 
что артисты в СССР получали 
гроши, в то время как государ-
ство снимало все сливки с их 
творческой деятельности.

Но на сей счет разъяснения 
дала певица Наталья Штурм:

- Справедливости ради надо 
сказать, что артисты в СССР 
были богаты. Брали количе-
ством концертов. Сам Кобзон 
рассказывал, что концертов за 
день могло быть семь-восемь, 
в праздники - больше. Самая 
высокая ставка была у на-
родницы Людмилы Зыки-
ной - 300 рублей за концерт. 
Средняя зарплата служащего 
в СССР была 130 рублей в ме-
сяц. Эдита Пьеха получала 19 

рублей за концерт. Анне Ве-
ски за свой альбом получила 
78 рублей. Выпуск грампла-
стинки в то время был рекла-
мой артиста, а не заработком. 
Это компенсировали концер-
ты по всей стране - и кассовые, 
и левые. 

- Начнем с того, что 
Лайму Вайкуле из юр-
мальского варьете вы-
тащил на российскую 
сцену Раймонд Паулс, 
- говорит Юрий Лоза. - 
И произошло это тогда, 
когда советская система 
начисления гоно-
раров уходила 
в небытие. В 
начале 1990-х, 
когда Лайма и 
стала популяр-
ной, мы, арти-
сты, уже сами 
назначали цену 
за свои кон-
церты. И это 
я могу сказать, 
что отчисления 
от моих высту-
плений шли в 
доход государ-
ства. Потому что 
застал то вре-
мя... У меня была 
ставка 14 рублей 
за концерт. А мы 
работали дворцы 
спорта! Это такие 
филармонические 
дела. Филармонии 
зарабатывали на 
артистах. И по-
том с ними же 
делились. Напри-
мер, Саратовская 
филармония на 
вырученные за 
определенный 
период вре-
мени средства 
п о с т р о и л а 
кооператив-
ный дом. И ар-
тисты получили 

там квартиры. В частности, 
Бари Алибасов получил. А 
Лайма... Она появилась уже в 
другой период. И все, что за-
рабатывала в России, увозила 
туда, на Запад. Она кормила 
чужие экономики. Кого угод-

но она кормила - только 
не СССР и не Россию. 

Она разоряла нашу 
страну, потому что 
вывозила деньги. 
Она же не строи-
ла здесь больницы, 
школы, детские 

сады... Зачем она 
болтает ерунду, 

будто чем-то 
помогала на-
шей стране? 
А ерунду 
она болтает, 
чтобы защи-

тить свое 

имущество. Если 
она сейчас выразит 
симпатию России, 

ее ТАМ сожрут. 
Для того чтобы 
чувствовать себя 
спокойно, чтобы 
у нее не отняли 
имущество, зара-
ботанное в России, 
купленное на рос-
сийские деньги, 

она вынуждена 
изображать из себя 

врага России. Как и 
те, кто уехал в иные 
страны и пытается 
сохранить свое бабло 
и свои заграничные 
квартиры.

Лидия Мезина

- Ребята, вы должны пони-
мать, что новый ковид очень 
умело маскируется, - поведал 
журналистам Пресняков. - У 
него симптомы совсем иные, 
и ему удалось меня провести. 
С виду это был обычный 
бронхит, который постепенно 
перерос в воспаление легких. 
Конечно, не так, как в первый 

раз, когда у меня было пора-
жено 58% легких, но все же 
я долго не мог встать с посте-
ли. Даже не смог улететь от-
дыхать с Наташей (Подоль-
ской. - Ред.) и детьми, хотя мы 
очень давно готовили этот 
отдых. К счастью, сейчас я 
практически восстановился и 
чувствую себя прекрасно.

- Как планируете встре-
чать Новый год?

- Мы обычно празднуем 
вместе с Агутиным и Варум: 
либо мы к ним заезжаем, 
либо они к нам. Кушаем сала-
ты и блинчики, которые Ан-
желика готовит. И его, и моя 
жена готовят просто супер. 

- А как в этом году с кор-
поративами?

- Их стало гораздо меньше. 
С другой стороны, это даже 
лучше: можно не впадать в 
безумие, пытаясь охватить 
десяток новогодних высту-
плений, а отработать два-три, 
но качественно. У меня пока 
одно, но оно очень мощное. 

Наталья 
Великохатько

«Вайкуле защищает свое добро, 
нажитое в СССР»
Народ продолжает обсуждать резонансное заявление латвийской певицы 
о том, что она «содержала СССР». Есть мнение, что это заявление артистка 
сделала вынужденно - от страха... 

Ковид «догнал» Преснякова
Владимир Пресняков 
наконец показался в свете. 
Об ухудшении состояния 
здоровья певца судачили 
всю последнюю неделю. 
И, как выяснилось, 
не зря - оказалось, 
Владимир во второй раз 
переболел ковидом.
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Киркоров: 
«Буду бороться 
за молодость до конца!»
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«Полгода жил в стае 
волков»
- Олег Борисович, вы сыгра-

ли множество ярких персона-
жей: и ментов, и бандитов, и 
чекистов, и белогвардейцев… 
Всегда интересно узнать, где 
актер подсматривает своих 
героев. Например, того же 
бандита Дюбеля из сериала 
Next с кого срисовали?

- С себя. Мой преподаватель 
в Училище имени Щепкина 
Николай Александрович Ан-
ненков всегда говорил: «Олег, 
ни с кого никого нельзя ско-
пировать. Все роли - только из 
себя!» Он прав!

- Но вы давно уже не 
только актер, но и режис-
сер, продюсер. Понятно, что 
бюджетное финансирование 
получают не все. Трудно най-
ти желающих вложиться в 
ваши картины, если заказчи-
ки - не государство или теле-
каналы?

- Инвесторы-то есть. Но не 
все готовы платить за то, что 
нужно именно тебе. Иногда 
приходится идти у них на по-
воду и снимать каких-нибудь 
«девочек». Не всегда, кстати, 
плохо выходит. Вот в «Дне вы-
боров» написал роль для де-
вушки инвестора - и ничего не 
испортил. По-моему, очень ло-
гично и эффектно получилось.

- И часто инвесторы вам 
навязывают «своих» арти-
стов?

- Ну, например, в «Господах 
офицерах» хотели других ар-
тистов навязать. И я, чтобы 
отстоять Марата Башарова, 
Анатолия Белого, Евгения 
Стычкина и дугих ребят, вы-
нужден был показывать фо-
тографии друзей Николая II, 
офицеров того времени, что-
бы стал понятен мой выбор 
артистов. Убедил! Точное по-
падание. Особенно Стычкин 
(исполнитель роли анархиста 
Красовского. - Ред.) в каждом 
слове, жесте удивительно орга-
ничен!

- В этом фильме вам при-
шлось многое порезать, как 
вы рассказывали в одном из 
интервью. Продюсеры по-
требовали?

- Да. Споры у нас страшные 
были. Я и мебель крушил, и 
пепельницами стеклянными 
кидался… Что-то отстоял, от 
чего-то сам отказался. Напри-
мер, от сцены расстрела моего 
героя (главы группы, штабс-
капитана Давыдова, един-
ственного выжившего из отря-
да и добравшегося до штаба в 
Сибири. - Ред.) в конце фильма. 
Хотя иначе тогда и быть не 

могло. Он же застрелил вы-
сокопоставленного офицера 
штаба…

- В этом году по «Рос-
сии-1» показали ваш сериал 
«Баренцево море», где Игорь 
Петренко едва ли не впервые 
в своей карьере сыграл отри-
цательного героя. Долго уго-
варивали?

- Игорь тогда как раз за-
кончил у меня съемки в 
«СМЕРШе». И я решил: зачем 
его отпускать? Почему бы 
ему не сняться и в следующем 
сериале «Баренцево море»? 
Персонаж уж очень интерес-
ный - финский диверсант Ла-
ури Тарни, орудовавший во 
время войны у нас на Севере. 
Тарни удалось впоследствии 
избежать ареста и выехать в 
Штаты… И Игорь согласился. 
Он у меня снимался вместе со 
своей женой Кристиной. За-
мечательная пара! У них трое 
детей. И всех  они с собой возят. 
Когда снимается кто-то один, 
второй сидит с детьми. А если 
оба - няню нанимают.

- Что в ближайших пла-
нах?

- Хочу снять комедию. Типа 
«Дня выборов». Только не про 

политиков, 
а про про-
стых людей. 
По сценарию 
Ивана Ох-
лобыстина. 
Часть денег 
уже есть. Два 
известных ар-
тиста подтвер-
дили участие.

- В вашем 
кинобагаже 
есть сьемки 
с хищниками, 
это «Весьегон-
ская волчица» 
и «Молодой Волкодав». Что 
подвигло на столь непро-
стую работу?

- Мне было интересно. Го-
товясь к съемкам в «Весьегон-
ской волчице», я почти полгода 
жил в стае волков. Ну то есть 
ездил к ним, вместе с дресси-
ровщиками работал, приучал 
волчат к себе и своему запаху 
с младых когтей. Иначе бы 
они меня не приняли… Всякое 
бывало. И травмы, и укусы, 
и кровь однажды фонтаном 
из щеки била. И голову мою 
Филя (один из волков) зубами 
«клацал» - в шутку меж клы-
ков сжимал. Дрессировщики 

объяснили, что таким образом 
он меня признал. А в начале 
съемок на новом месте, на пло-
щадке в Минской киностудии, 
чуть не случилась беда. Для 
волков все ново было, запахи 
незнакомые - звери запанико-
вали и начали скалиться. Филю 
наказали. И он обиделся. При-
шлось вечером с ведром мяса 
идти к ним в загон прощения 
просить. Просунул руки и го-
лову (не знаю зачем) сквозь 
решетку и кормлю. Думаю: 
будь что будет! Когда волчица 
(а она в стае главная, не верь-
те Киплингу, что Акелла там 
вожак!) подошла и облиза-
ла мое лицо, все наладилось. 

Меня приняли и вспомнили!.. 
А с Филей мы потом еще раз 
встретились через три года на 
сьемках «Молодого Волкода-
ва». Я его не узнал. А он меня 
- сразу. По запаху. Подошел ко 
мне. Смотрю, а у волка нату-
рально слезы из глаз катятся. 
«Филя!» - кричу. Обрадовались 
друг другу!

«Кто-то сверху объяснил»
- Как-то вы рассказывали, 

что вот уже лет 10 строите 
в Подмосковье большой дом. 
Уже переехали?

- Да, еще в пандемию. Купи-
ли три матраса и въехали. И 

продолжали достраивать. Ни-
кто же не знал, что так будет… 
Все меня ругали: зачем так да-
леко, зачем такой большой? 
Ну изначально коробка боль-
шая была. Я же вырос в хру-
щевке. И мне хотелось боль-
шой дом. И папа у меня мечтал 
дом построить… А сейчас кто-
то сверху мне объяснил: вот 
для чего, Олег! Представляете, 
в доме у меня пять спален. И 
они все заняты! Живем вде-
сятером: шестеро взрослых и 
четверо детей.

- Перевезли семью жены 
(четвертая жена актера Татья-
на - украинка. - Ред.) из Запо-
рожья?

- Да, всех. Наконец успокои-
лась жена. Потому что что бы 
она ни говорила, но когда про-
падает связь на неделю и ты не 
знаешь, что там… В общем, 
они вовремя уехали. Еще бы 
чуть-чуть, и уже бы никуда не 
добрались… Соседи присы-
лают им фотографии, видео. 
Потому что там (в Запорожье. 
- Ред.) у них квартиры оста-
лись. В одной из них взрывом 
разнесло лоджию…

- Большая семья вместе - 
это замечательно. Но, на-
верное, и масса проблем?

- Главное - мы все вместе. 
А дальше уже пошла «Санта-
Барбара». (Улыбается.) Ну 
вы же понимаете: столько хо-
зяек в доме!

- Дома успели свой рабочий 
кабинет обустроить?

- Дом еще достраивается. У 
меня есть комната-склад, ко-
торая в перспективе, я думаю, 
будет моей какой-то куритель-
ной, мужской… В общем, смо-
гу кабинет себе сделать, чтобы 
никого не видеть. (Улыбает-
ся.)

- Ваш старший сын Дани-
ла окончил вуз по специально-
сти «экономическая безопас-

ность». Почему не пошел 
по вашим стопам? Ведь 
маленького вы снимали 
его в своих фильмах…

- Да, в три года он сни-
мался у меня в сериале 
Next-2. Помните тот эпи-
зод: папа тонет в реке, а 
малыш зовет его с об-
рыва?.. Потом мы всей 
семьей собрались дома, 
чтобы посмотреть фраг-
мент с участием Данилы, 
похвалить его - какой 
молодец! Идут кадры, и 
вдруг сын, глядя на тону-
щего человека, говорит: 
«Это не папа». И уходит. 

Не понял… В дальнейшем, 
когда Данила рос и мы ставили 
серию с его участием, он стои-
чески досматривал до конца и 
опять же удалялся со словами: 
«Ну что, посмотрели?» В об-
щем, с кино у него не срослось.

- А на младшего Максима 
в этом плане есть надежда?

- Ну да, Данила выбрал 
свою стезю. А Максим… В 
свои 6 лет он уже снимает кино 
и сам же монтирует. Еще и мне 
замечания делает: «У тебя тут 
склейка неправильная!» Будет 
ли он иметь отношение к кине-
матографу, не знаю. Я на него 
не давлю. Не вмешиваюсь. 
Пусть все идет как идет…

Светлана Ямина

5 лучших фильмов 

«Меня зовут Арлекино», 1988 г.
«Контракт со смертью», 1998 г.

Next, 2001 г.
«Адмиралъ», 2008 г.
«СМЕРШ», 2019 г.

с Фоминым

Олег ФОМИН: 

«И мебель крушил, 
и пепельницами 
кидался»

Первая роль - и сразу такой громкий успех! 
Фильм «Меня зовут Арлекино» с молодым 
Олегом Фоминым в главной роли прогремел 
на всю страну. Даже если бы больше 
нигде не снялся, он уже запомнился бы 
зрителям. А дальше были еще 
70 с лишним картин. Причем почти половина 
из них снята им самим в качестве режиссера 
или продюсера… В этом году Олегу 
Борисовичу исполнилось 60 лет. 
Пора подводить промежуточные итоги…
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«Меня зовут Арлекино», 1988 г.

В 60 - молодой муж и отец.
С четвертой женой Татьяной 
и сыном Максимом
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Да здравствует 
Новый год!

Министерство культуры задалось очень важным по нынешним 
временам вопросом: как праздновать Новый год с учетом последних 

событий - спецоперации и мобилизации?

Любимый праздник
Совсем проигнорировать 

праздник сложно - слишком 
уж он любим, особенно детьми. 
Родителям явно не понравится, 
если им придется объяснять 
чадам, почему Дед Мороз не 
пришел. Так что отменять тор-
жества - не вариант. Но к ним 
нужен «немножко другой под-
ход», заметила глава Минкуль-
туры Ольга Любимова.

Чиновники из министерства 
сейчас обсуждают с губерна-
торами «смену тональности» 
новогодних праздников. По-
тому что кое-где уже заплани-
ровали на Новый год «дорогие 
и ненужные сейчас шоу, свя-
занные с салютами», добавила 
министр. Чтобы торжества не 
получились неприлично пыш-
ными, чиновники придумали 
делать акцент не на развлече-
ниях, а на семейных ценностях 
и прочих скрепах.

«Все, что связано с увесе-
лительными мероприятиями, 
мы будем менять на просвети-
тельские, на заботу о старшем 
поколении, семейные ценно-
сти», - изложила концепцию 
будущего праздника Любимо-
ва.

Некоторые города уже объ-
явили, что будут праздновать 
наступление 2023 года скромно. 
В Петербурге, например, гото-
вы были отказаться от фейер-
верка, концертов на Дворцовой 
площади и Нев ском проспекте, 
фестиваля огня и еще некото-
рых торжеств. Сэкономленные 
деньги там пообещали отпра-
вить на помощь мобилизован-
ным. Этот порыв не оценили в 
Мин обороны. Там заявили, что 
отменять развлекательные ме-
роприятия, чтобы поддержать 
военнослужащих рублем, нет 
нужды, потому что Вооружен-
ные силы РФ всем необходи-
мым обеспечены.

Администрация Санкт-
Петербурга резко сдала 
назад и в спешном порядке 
приступила к украшению улиц. 
В общем, петербуржцев и го-
стей культурной столицы без 
елки решили не оставлять. Но 
она будет гораздо скромнее.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин в своем теле-
грам-канале запустил опрос о 
возможности отмены праздно-
вания Нового года.

 66% участников поддер-
живают идею оставить только 
детские праздники и новогод-
ние елки.

 23% считают, что празд-
нование Нового года нужно 
полностью отменить.

 11% уверены, что Новый 
год нужно отмечать как обыч-
но.

Быть или не быть?
Решение о полной отмене 

новогодних праздников в Рос-
сии не анонсировалось, и Ми-
нистерство обороны заявило, 
что в этом нет надобности. 
Тем не менее в ряде регионов 
нашей страны уже отменили 
празднование Нового года.

К примеру, не будет рожде-
ственских ярмарок, концер-
тов, фейерверков в Нижнем 
Новгороде и в Калуге. Отме-
нены празднования Нового 
года в 2023 году в Белгороде 
и области. Сэкономленные 
средства регионы планируют 
потратить на поддержку мо-
билизованных.

Минобороны рекоменду-
ет регионам оставить в про-
грамме детские утренники и 
елки, а на концерты пригла-
шать семьи добровольцев, мо-
билизованных и работников 
ОПК. Новый год должен стать 
праздником, объединяющим 
людей.

Отдельные рекомендации 
касаются новогодних декора-
ций. От избыточных расходов 
на покупку новой иллюмина-
ции и инсталляций следует от-
казаться, однако активно ис-
пользовать уже имеющиеся 
украшения. Российские горо-
да, считают наши чиновники, 
должны выгодно отличаться 
от погруженных во тьму из-за 
дефицита энергоресурсов ев-
ропейских столиц.

Глава Алтая Олег Хоро-
хордин заявил, что на улицах 
населенных пунктов нужно 
«восстановить все, что оста-
лось с того Нового года». Мэр 
Благовещенска Олег Имаме-
ев сообщил о намерении соз-
дать новогоднюю атмосферу 
«без излишеств» с использо-
ванием «того, что есть в нали-
чии». «Иллюминация, другие 
атрибуты Нового года долж-
ны обязательно быть», - под-
твердил губернатор Ярослав-
ской области Михаил Евраев. 
А глава Хабаровска Сергей 
Кравчук объяснил, что, не 
украсив елку, мэрия расстроит 
детей.

А вот в Москве после опро-
са жителей решили прове-
сти праздник в полном объ-
еме, чтобы сюда на новогодние 
праздники могли приехать 
жители других регионов. На 
Манежной площади все-таки 
состоится традиционная рож-
дественская ярмарка (а зна-
чит, будут и массовые гулянья, 
которые сначала попали под 
сокращение), а на Дворцовой 
площади установят главную 
новогоднюю ель.

Андрей Князев

В российских городах открываются елочные базары. 
Когда покупать лесную красавицу, как правильно ее выбрать

и какие елки попали под санкции?
Еще в прошлом году 

писком моды были не 
новогодние ели, а пихты. 
Если смотреть издалека, 
они совершенно одина-
ковые. Только вблизи 
видны значительные 
различия. У пихты игол-
ки намного мягче, неко-
лючие, имеют белые пе-
реливы по бокам. У елки 
хвоя жесткая, с наконеч-
ником, который напо-
минает настоящую иглу. 
У пихты хвоинки поса-
жены намного чаще, к 
тому же они параллель-
ны друг другу, поэтому 
веточки выглядят пло-
скими. Пихты редко бы-
вают асимметричными, 
их форма напоминает 
правильную пирамиду. 
Ели же имеют обыкно-
вение развиваться как 
им вздумается, иголки 
растут хаотично, поэто-
му пушистая, но кособо-
кая елка - явление очень 
распространенное. 

В нынешнем году елки 
празднуют триумф 

- их «конкурент-
ки» пихты попали 
под санкции, и на 
базарах их найти 

сложно. Если 
даже такое и 

случится, то 
стоить они 

будут при-
л и ч н ы х 
денег. По-

этому королевой Нового 
года по-прежнему оста-
ется обыкновенная елка 
- колючая и кривобокая. 

До сих пор больше 
половины новогодних 
деревьев доставлялись в 
Россию из Дании и Поль-
ши. Остальную часть 
завозили из Франции, 
Нидерландов и При-
балтики. Теперь же зе-
леных красавиц просто 
так оттуда не привезти. 
«Завозиться они если и 
будут, то через какой-то 
параллельный импорт 
или какими-то схемами. 
Наверное, официально 
их привозить крупные 
компании не будут. Бу-
дут завозить частные 
предприниматели. Ожи-
даем на импорт повыше-
ние цены около 70 про-
центов. Если говорить о 
рознице, то в прошлом 
году двухметровое де-
рево стоило 9-10 тысяч 
рублей, в этом году бу-
дет стоить 15-17 тысяч», 
- рассказал журналистам 
директор компании-по-
ставщика Владислав Пу-
харев. 

При этом продавцы 
говорят, что на россий-
ском рынке иностран-
ные деревья занимали не 
больше 5%. Остальные 
- отечественные. Поэто-
му большого изменения 
в стоимости обыкновен-
ных елей пока не пред-
видится. «Предпосылок 
для резкого увеличения 
цены мы не видим. Все 
останется примерно как 
в прошлом году. Логисти-
ка осталась неизменной, 
подорожания купли-про-
дажи тоже не произошло. 
Мы не ожидаем резкого 
роста отпускных цен», - 
заявила пресс-секретарь 
Рослесинфорга Юлия 
Леонова.

Еще одно веяние 
моды - елки в кадках. 
Предполагается, что по-
сле того, как закончатся 
праздники, а елочные 
игрушки отправятся в 
кладовку, елка будет 
стоять в горшке как ка-

кой-нибудь кактус, а по-
том ее можно посадить 
на дачном участке. Или 
выращивать все в той 
же кадке до следующего 
Нового года. В большин-
стве случаев такой фокус 
не проходит. Хвойные 
растения в домашних ус-
ловиях капризны ничуть 
не меньше, чем комнат-
ные розы, и справиться с 
ними могут только очень 
опытные любители рас-
тений.

Впрочем, самыми по-
пулярными новогодни-
ми деревьями в кадках 
опять-таки считают-
ся пихты, выведенные 
профессором ботаники 
из Хельсинки Алексан-
дром фон Нордманом. 
Их тоже привозят из-за 
границы. Но стоять на 
складе такие деревья 
могут довольно долго, 
поэтому их продажа 
давно уже началась. 
Пихты даже успели по-
участвовать в «Черной 
пятнице», и многие ку-
пили их с приличными 
скидками. Продавцы 
советуют такой товар 
брать в интернет-мага-
зинах, где пока еще есть 
выбор. Самая маленькая 
пихточка, около полу-
метра в высоту, обойдет-
ся здесь в 10-15 тысяч 
рублей. Самая большая 
- трехметровая - сто-
ит порядка 70 тысяч. 
Пока еще можно найти 
новогодних красавиц в 
огромных горшках, вы-
ращенных в России, но 
даже беглый обзор ма-
газинов показал, что 
становится их все мень-
ше. Вероятно, доставка 
из Европы оказалась со-
всем невыгодной. Чаще 
всего сейчас распрода-
ется ассортимент про-
шлого года. Поэтому 
любителям новогодней 
экзотики лучше поторо-
питься - не исключено, 
что очень скоро деревья 
в горшках можно будет 
увидеть только на кар-
тинке. 

Наталья Пуртова

Новогодние 
елки 
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Так же, как горе от потери 
близкого человека и сильный 
стресс способствуют возник-
новению так называемого син-
дрома разбитого сердца, оди-
ночество вызывает серьезные 
нарушения здоровья.

Доказано, что именно по 
этой причине в крови заметно 
повышается концентрация бел-
ка фибриногена, который свер-
тывает кровь в случае ранения. 
Но поскольку физического на-
рушения кровеносных сосудов 
нет, этот белок увеличивает 
риск возникновения тромбов, 
ведет к накоплению характер-
ных для атеросклероза бляшек 
в артериях и провоцирует воз-
никновение гипертонии и бо-
лезней сердца. Исследователи 
сравнили уровень фибриногена 
у одиночек и людей, имеющих 
множество друзей и родствен-
ников, и увидели очевидную 
разницу.

Социальная изоляция, недо-
статок общения и контактов с 
другими людьми сказываются 
в первую очередь на эмоцио-
нальном состоянии. Одинокие 

люди более подвержены де-
прессиям, им на ум чаще при-
ходят суицидальные мысли, они 
чаще страдают от бессонницы. 
Причем это характерно для 
одиночек всех возрастов. Ведь 
подростки в школе тоже часто 
сталкиваются с социальной 
изоляцией в классе. Изгои стра-
дают не только эмоционально, 
но и физически.

В пожилом возрасте недо-
статок общения из-за дефицита 
стимуляции определенных зон 
мозга приближает старческую 
деменцию. Так что сплетни 
бабушек на лавочке у подъ-
езда - это очень хорошо: они 
про длевают себе здравое со-
стояние ума. А для мужчин оди-
ночество особенно вредно, по-
скольку оно серьезно ухудшает 
функции их мозга.

Одиночество способствует 
возникновению диабета. Как 
показало исследование, опу-
бликованное в журнале Aging 
and Mental Health, из-за оди-
ночества в организме растет 
уровень гормона стресса кор-
тизола. Чтобы подавить чув-

ство тревоги и паники, чело-
век начинает больше и чаще 
есть, налегает на сладкое (оно 
успокаивает). В итоге увели-
чивается вес, скачет уровень 
инсулина и развивается сахар-
ный диабет.

Одиночество ускоряет все 
процессы старения. Давно из-
вестен, например, такой факт: у 
одиноких женщин климакс на-
ступает раньше, чем у их свер-
стниц, которые имеют мужей 
или партнеров. Это, конечно, не 
повод пускаться во все тяжкие 
«ради здоровья», но ограничи-
вать свои интересы карьерой 
и не искать пару по душе тоже 
неправильно.

Ученые сравнивают вред, 
который наносит здоровью 
одиночество, с эффектом вы-
куривания 15 сигарет в день. Так 
что одиночество официально 
признали таким же токсичным, 
как и курение.

К сожалению, в конце жизни 
для многих одиночество неиз-
бежно: в старости люди теря-
ют супругов, друзей, дети реже 
навещают, а у некоторых их 
и вовсе нет. Чтобы сохранить 
здоровье и ясность ума, важно 
отодвинуть возраст одиноче-
ства и недостатка общения как 
можно дальше, если это воз-
можно. Нужно находить новых 
друзей и приятелей в любом 
возрасте, вступать в клубы по 
интересам. Кто-то находит 
утешение в религии, кто-то - в 
философии, кто-то - в своем 
хобби или занятиях спортом. 
Главное - не впадать в уныние 
и продолжать искать тех, кто 
готов общаться на интересные 
вам темы.

Яна Полянская

Любители есть 
из пластиковой 
упаковки съедают 
два пакета в год
Микропластик из 
упаковки и пластико-
вой посуды проникает 
в продукты и вредит 
здоровью.

Ученые Портсмутско-
го университета провели 
исследование и выяснили, 
что в традиционном для 
британцев упакованном 
ростбифе содержится 230 
тысяч микрочастиц пла-
стика. Если есть такую 
пищу регулярно, за год вы 
съедите два больших по-
лиэтиленовых пакета для 
покупок. Об этом пишет 
английская газета Daily 
Express.

Продукты в пластико-
вой упаковке сейчас рас-
пространены не только в 
Великобритании. Поли-
этиленовая пленка, пла-
стиковая подложка под 

мясные и рыбные делика-
тесы, молочные продукты 
в пластиковой упаковке, 
еда с доставкой на дом в 
пластиковых контейнерах 
- потребители по всему 
миру встречаются с такой 
пищей ежедневно.

Пластиковыми микро-
частицами называют ча-
стицы пластика размером 
менее пяти миллиметров.

Ученые уже подсчита-
ли, что в последние годы 
каждую неделю люди 
съедают столько же пла-
стика, сколько содержится 
в одной кредитной карте.

В организм человека 
микропластик проникает 
преимущественно из пла-
стиковой упаковки и пла-
стиковой посуды.

Вред микропластика 
для здоровья человека 
еще мало изучен. Но ча-
стицы микропластика уже 
обнаруживают в анали-
зах крови. Это значит, что 
частицы микропласти-
ка, которые могут иметь 
острые края, способны по-
ражать стенки кровенос-
ных сосудов. А это опасно 
возникновением тромбов, 
сужением сосудов, воспа-
лением и в конечном итоге 
еще большей распростра-
ненностью сердечно-сосу-
дистых заболеваний.

Нина Белова

Напиток может замедлить процесс старе-
ния и снизить уровень холестерина.

Хорошая новость для лю-
бителей глинтвейна. Этот 
вкусный новогодний напиток 
признали полезным для здо-
ровья. Тут главное - не злоу-
потреблять. Все-таки глинт-
вейн содержит красное вино. 
Алкоголь полезным для здо-
ровья никто признавать не 
собирается.

О противовоспалитель-
ном, согревающем и бодря-
щем действии глинтвейна 
было известно давным-дав-
но. Недаром горячий глинт-
вейн сразу давали в руки за-
мерзшим с дороги путникам.

Корица, имбирь и гвоз-
дика, а также другие специи, 
которые в разных рецептах до-
бавляют в состав глинтвейна, 
подавляют развитие вирусов и 
болезнетворных бактерий. Ко-
рица снижает ощущение ломо-
ты в мышцах и суставах, а гвоз-
дика уменьшает боль. Нередко 

во время ОРВИ и гриппа 
невыносимо болит голова. В 
Средние века, когда еще не 
было анальгина и парацетамо-
ла, в качестве болеутоляющего 
использовали гвоздику.

Звездчатый анис, горошины 
черного перца, ягоды души-

стого перца и суше-
ная апельсиновая 
цедра, также 
входящие в со-
став глинтвейна, 
помогают снять 

отек при простуде 
и вылечить зало-

женность носа. Они еще 
и помогают восстановить 

нормальную работу 
тканей при артри-

те. Обладают 
противовос-
палительным 

эффектом. Сам горя-
чий напиток из-за своей 
температуры заставляет 
кровь циркулировать бы-
стрее, что способствует 
скорейшему выведению 
вирусов из организма.

А красное вино содер-
жит ресвератрол. Это ве-
щество из кожицы крас-
ного винограда замедляет 
процесс старения организ-
ма. Ресвератрол содержит 
антиоксиданты, способные 
бороться с заболеваниями 
сердца и сосудов, помога-
ет кровообращению, сни-
жает риск развития рака 

и уберегает кожу от морщин. 
Полифенолы и ресвератрол в 
составе глинтвейна снижают 
уровень плохого холестерина в 
организме и улучшают работу 
печени.

Ольга Поплавская

Аллергики обнаружи-
ли новую напасть - «род-
ной» смартфон может 
стать источником аллер-
генов. Люди приклады-
вают мобильник к лицу и 
касаются его сотни раз за 
день, даже не подозревая, 
что находится на экране. 
А к экрану в силу стати-
ческого электричества 
притягиваются микро-
скопические грибки, 
шерсть собак и кошек, 
пыльца и другие аллер-
гены.

Особенно следует опа-
саться тем, у кого есть 
бронхиальная астма, тя-
желые формы аллергии, 
аутоиммунные заболева-
ния или прыщи на коже. 
Люди часто прижимают 

щекой экран смартфона, 
забывая, что на нем мно-
жество микробов. Потом 
удивляются, откуда взя-
лись раздражение глаз, 
кожные высыпания и не-
удержимое чихание.

Исследователи из Бо-
стона и Айовы провели 
эксперимент. Они раздали 
смартфоны доброволь-
цам, а через некоторое 
время проверили экраны. 
И обнаружили там скопи-
ще аллергенов.

Поэтому аллергикам 
следует особенно часто 
протирать экраны своих 
гаджетов фетровой тка-
нью, пропитанной спир-
том или раствором хлор-
гексидина.

Олег Павлов

На поверхности гаджетов 
в большом количестве 
скапливаются раздража-
ющие микрочастицы.

Аллергия 
на смартфон

Глинтвейн оказался 
хорошим средством 
от простуды

Одиночество 
хуже курения

В результате масштабно-
го исследования ученые 

из Гарварда выяснили: 
одинокие люди живут в 

среднем на 8 лет меньше.
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Можно приготовить прекрасный глинтвейн и без алкоголя. Вот класси-ческий рецепт такого напитка.Ингредиенты: виноградный сок - 3 ст., вода - ½ ст., цедра апельсина - 2 ст. л., лимонная цедра - 2 ст. л., яблоко - ½ шт., изюм - 2 ст. л., корица - 1 ч. л., гвоз-дика - ½ ч. л., щепотка кардамона, им-бирь - 1 г.
Сначала влейте в кастрюлю виноград-ный сок, добавьте воду и остальные ин-гредиенты. Поставьте ее на слабый огонь, не доводя до кипения. Дайте напитку на-стояться в течение пяти минут и разлейте ароматный глинтвейн по бокалам. 
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Полиции разрешили использовать роботов-убийц
Дивный новый мир из фантастических фильмов-антиутопий постепенно становится реальностью. В Сан-Франциско городской совет поддержал идею предоставить местной полиции право использовать смертоносных роботов с дистанционным управлением. Об этом рассказало агентство Associated Press.

Как известно, один из за-
конов робототехники Айзека 
Азимова запрещает роботам 
убивать людей. Но в США 
почему-то сочли такой запрет 
уместным не всегда. «В чрез-
вычайных ситуациях это оправ-
данно», - решили члены город-
ского совета Сан-Франциско. 
Правда, приняли документ с по-
правкой, что применение робо-
тов, потенциально способных 

убивать, возможно лишь после 
того, как исчерпаны все альтер-
нативные меры.

Планируется, что после при-
нятия такого закона полиция 
сможет использовать осна-
щенных взрывчаткой роботов 
для «контакта, выведения из 
строя или дезориентации на-
сильственных, вооруженных 
или опасных подозреваемых», 
когда от этого зависят жизни 
людей.

Намерения вроде бы бла-
гие. Но мы знаем, что любые 
новинки техники через неко-
торое время появляются и на 
криминальном рынке. 

Причин,  по которым в го-
родском совете Сан-Франциско 
завязались бурные дебаты 

между сторонниками и про-
тивниками использования 

смертоносных роботов, 
две. Первая: увеличение в 

городе количества престу-
плений в отношении бедных и 
различных меньшинств. Но до 
сих пор с этим как-то справля-
лись без роботов. Вторая: в Ка-
лифорнии принят новый закон, 
который требует от полиции 
и шерифов инвентаризации 
военного оборудования и по-
лучения разрешения на его ис-

пользование.

Пока что роботы-убийцы 
официально не поступили на 
службу в полицию: это объ-
ясняют нехваткой средств в 
городском бюджете. В на-
стоящий момент в полиции 
Сан-Франциско имеются 12 
наземных роботов. Они ис-
пользуются для обезврежива-
ния взрывоопасных предметов 
дистанционно и для наблюде-
ния в условиях плохой види-
мости. Но переоборудовать 
их для доставки взрывчатых 
веществ не составит особого 
труда.

Опасность в том, что ис-
пользование смертоносных 
роботов против преступников 
может стать только пер-
вым шагом. Потом по-
литики могут захотеть 
использовать роботов-
убийц для разгона де-
монстрантов, подавления 
оппозиции или для «свер-
жения авторитарных ре-
жимов».

Так, например, приня-
тый в Канаде в 2016 году 
закон об эвтаназии для 
неизлечимо больных в 
последние годы с разма-
хом стали применять для 
«добровольного» ухода 
из жизни бедных, бездом-
ных, психически больных 
и просто не способных 
оплачивать долгое время 
дорогостоящие медицин-
ские услуги пациентов. 
Таким образом Канада 
избавляется от «ненуж-
ных» граждан, чтобы не 
тратить «лишние» деньги 
на социальные пособия и 
медицину.

Яна Полянская
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Пока что роботы-убийц

Премьер Михаил Мишустин 

на днях сообщил СМИ, что согла-

шение о строительстве Междуна-

родной научной лунной станции 

между Россией и Китаем готово к 

подписанию.
Не только на поверхности 

земного спутника, но и на орби-

те Луны появятся эксперимен-

тальные научные комплексы. На 

Международной лунной станции 

планируют проводить множе-

ство научных экспериментов. В 

частности, собираются наладить 

производство нового вида топли-

ва из лунного грунта, богатого 

гелием-3. Этот элемент не встре-

чается на Земле, поскольку сразу 

же вступает во взаимодействие с 

кислородом.
В планах также создать стан-

цию, пригодную для длительного 

пребывания человека на Луне. 

Это позволит в будущем думать 

о строительстве лунных колоний 

под куполами.
Ожидается, что Международ-

ная научная лунная станция бу-

дет развернута на Луне в два эта-

па с 2025 по 2035 год, после чего 

начнется ее активная эксплуата-

ция. В первоначальный состав 

станции должны войти иссле-

довательский, энергетический, 

взлетно-посадочный, орбиталь-

ный и экспериментальный мо-

дули, а также командный центр, 

передающий спутник, телеком-

муникационная станция и моду-

ли для верификации технологий 

и наблюдения.
Китайская газета «Кэцзи жи-

бао» тем временем сообщает 

о планах КНР запустить в 2035 

году космический лифт на Марс. 

Эта совершенно фантастическая 

технология, конечно, не похожа 

на обычный лифт в многоэтаж-

ке. Космический лифт будет 

представлять собой длинный 

кабель, «который висит между 

небом и землей, один конец его 

уходит в недра океана на эква-

торе Земли, так называемый 

якорь, а другой «захватывает» 

противовес (например, спутник 

или космическую станцию) на 

геосинхронной орбите. По кабе-

лю вверх-вниз движется аппарат 

(кабина космического лифта)». 

Изобретатели космического 

лифта утверждают, что аппарат 

пригоден для многократного ис-

пользования в отличие от боль-

шинства космических ракет. А 

потому в конечном счете обой-

дется дешевле, чем расходы на 

ракеты. Кроме того, на запуск 

космического лифта не потре-

буется столько топлива, сколько 

на запуск космической ракеты. 

Значит, космический лифт не на-

столько вредит экологии.

Разработанная кабина кос-

мического лифта весит око-

ло 20 тонн и имеет скорость 

подъема около 200 киломе-

тров в час. В будущем по мере 

удлинения троса и увеличе-

ния скорости подъема каби-

ны ожидается, что она смо-

жет достигать геосинхронной 

орбиты за 8 дней, Луны - за 14 

дней и Марса - за 61 день.

Интересно, что первым 

идею космического лифта 

предложил отец всей кос-

монавтики русский ученый 

Константин Циолковский. 

Он писал об этом еще в 1895 

году. Позже идею космиче-

ского лифта не раз исполь-

зовали в своих произведени-

ях писатели-фантасты.

Первоначально косми-

ческий лифт планируют 

задействовать для достав-

ки различных грузов на 

орбиту.
Ольга Поплавская
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Ученые предлагают 
лечить опухоли мозга 
громкой рок-музыкой
Воздействие громкой музыки мощностью 100 децибел на сосудистую систему дает возможность доставить лекарство 
в самые укромные уголки мозга.

Ученые из Саратов-
ского национального 
исследовательского го-
сударственного универ-
ситета (СГУ) им. Н.Г. 
Чернышевского иссле-
довали влияние музыки 
на улучшение терапии 
против опухолей моз-
га. Свои эксперименты 
они проводили, разуме-
ется, на крысах с глио-
бластомой. Сначала все 
новое опробуют имен-
но на этих млекопита-
ющих.

Мозг защищает ге-
матоэнцефалический 
барьер, который не 
дает ядам и токсинам 
повреждать централь-
ную нервную систему. 
Но тот же барьер пре-
пятствует доставке 
лекарств к опухолям 
мозга. А громкая музы-
ка, как выяснили иссле-
дователи из Саратова, 
значительно увеличи-
вает проницаемость ге-
матоэнцефалического 
барьера, воздействуя на 
всю сосудистую систе-
му в целом.

Барьер от-
крывается, и 
лимфодре-
нажная си-
стема мозга 

улучшается. Действует 
это примерно 40 минут. 
После чего гематоэн-
цефалический барьер 
восстанавливается сам. 
40 минут - вполне до-
статочный срок, что-
бы ввести и доставить 
лекарство по нужному 
адресу.

Новый метод хорош 
тем, что не требует ни-
какого хирургического 
вмешательства. Слуху 
громкая музыка мощ-
ностью 100 децибел во 
время короткого воз-
действия не вредит. И 
мозг не страдает.

Теперь ученые из 
Саратовского уни-
верситета изучают 
возможность с по-
мощью громкой му-
зыки улучшить ле-
чение пациентов с 
другими проблемами 
мозга. В частности, ис-
следуют воздействие 
рок-музыки на достав-
ку лекарств в мозг па-
циентам с болезнями 
Паркинсона и Альцгей-
мера.

Россия и Китай собрались 
строить лунную станцию

Топливо из лунного грунта поможет ракетам добраться до Марса. 
В Китае также разрабатывают планы создания 

космического лифта до Красной планеты.

Олег Павлов
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Постарайтесь закончить все 
важные дела на службе и 
дома к середине недели, так 
как ближе к выходным вас бу-
дет интересовать все, кроме 
работы. Будьте внимательны, 
правильно распределяйте 
время в среду. Любые разно-
гласия в пятницу будут легко 
урегулированы в неформаль-
ной обстановке.
Благоприятные дни - 14 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

Стрельцы могут в этот пери-
од лениться и потакать сво-
им слабостям. Соберитесь и 
не тратьте деньги на ненуж-
ные вещи и пустые развле-
чения, это только усугубит 
ситуацию. В среду вашего 
обаяния и энергии хватит 
на двоих. В понедельник из-
бегайте умственного пере-
утомления.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам следует уберечь себя 
от совершения резких и по-
спешных действий. Кроме 
того, следите за техникой 
безопасности: из-за плохо 
продуманных действий ве-
лика вероятность травм. В 
среду окружающие будут от-
носиться к вам так же, как вы 
к ним. В субботу займитесь 
домашними делами.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

События сегодняшней не-
дели будут целиком зависеть 
от вашего партнера. Тельцам 
не стоит расстраиваться, 
иногда бывает полезно це-
ликом пожертвовать личное 
время своей второй полови-
не. В четверг залог успеха - в 
настойчивости. В понедель-
ник не перегружайте себя 
работой.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Неделя особенно благопри-
ятна для активной работы. 
Если Раки захотят, то смогут 
быстро решить все незавер-
шенные дела. Вдохновение 
и оптимизм помогут вам в 
этом. В пятницу не пере-
гружайте себя физическими 
нагрузками. В понедельник 
обойдитесь без советов 
окружающих.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 14 и 18.

Деловые предложения будут 
сыпаться на Львов с раз-
ных сторон. В целом будьте 
предельно внимательны, на-
чиная новое дело, особенно, 
если оно носит сомнительный 
характер. В воскресенье не 
воспринимайте все букваль-
но. Вторник лучше посвятить 
встрече с друзьями.

Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

Поддержка вашей репута-
ции и соответствие мнению 
окружающих будут мешать 
Девам спокойно жить. Будьте 
самими собой, вам это боль-
ше к лицу. Постарайтесь из-
бежать фактических ошибок 
в четверг. В понедельник луч-
ше не проявлять инициативу 
открыто, прибегните к помо-
щи союзников. 
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Весы должны взять тайм-
аут и не торопить события. 
Возможно, небольшое от-
ступление от ваших планов 
принесет вам только поль-
зу. В субботу постарайтесь 
ограничить себя в излише-
ствах, не переедайте. Марс 
во вторник рекомендует не 
отказываться от помощи со 
стороны.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

Скорпионам сейчас будет 
сложно дать четкую оценку 
своим действиям. Не увле-
кайтесь фантазиями и не 
торопите события, уже на 
следующей неделе все ста-
нет на свои места. Нестан-
дартные решения хорошо 
сработают в среду. Воскре-
сенье проведите активно, не 
сидите дома.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

Внезапный прилив вдохно-
вения поможет Козерогам 
справиться не только со 
своими текущими обязан-
ностями, но и поддержать 
сослуживцев. Однако вы не 
двужильны, не стоит ставить 
рекорды. В середине недели 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. В субботу зай-
митесь спортом.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Планируя свой отдых, Водо-
леям не стоит расстраивать-
ся, если нет возможности 
купить дорогую путевку, 
простая поездка с семьей на 
пару дней может оказаться 
не менее приятным и запоми-
нающимся приключением. В 
четверг ждите выгодных пред-
ложений. В понедельник воз-
можны финансовые потери. 
Благоприятные дни - 14 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

Это период энергичных дей-
ствий и удачных приобрете-
ний. Предновогодние рас-
продажи надолго поднимут 
Рыбам настроение и обе-
спечат выгодными подарками 
для друзей и близких. В среду 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации. Суббо-
та - хороший день для отдыха 
и релаксации.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

ПРОГНОЗ

14 - 20 
ДЕКАБРЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

15 декабря секстиль Венеры и Плутона подарит сильные чувства и усилит восприятие к пре-
красному. Ключ к вашему успеху сегодня - доверительные отношения. 17 декабря - соеди-
нение Меркурия и Плутона: возможны заведомый обман и коварство ради достижения лич-
ных целей. 19 декабря - квадратура Меркурия и Урана: будем пребывать в своих иллюзиях и 
тешить себя нереализуемыми идеями. 20 декабря полусекстиль Марса и Юпитера подарит 
оптимизм, щедрость, успех в достижении материального благополучия.

Кровавое лето
За девять дней до начала 

операции на наш аэродром 
ошибочно приземлился штаб-
ной самолет с майором Рейхе-
лем и документами об опера-
ции «Блау». Сталин, ожидая 
нового удара на Москву, этим 
документам не поверил, а Гит-
лер, не увидев передислока-
ций советских войск, менять 
ничего не стал. 10 июля аван-
гард немецких войск перепра-
вился через Северский Донец, 
началось наступление. Потом 
Гитлер изменил план «Блау», 
разделив войска: ослабленная, 
но мощнейшая в вермахте 6-я 
армия генерала Паулюса по-
вернула на Сталинград, а фон 
Лист с остальными пошел на 
Кавказ. 

Хаотическое отступление 
необходимо было остановить, 
и 19 августа появился приказ 
№227 «Ни шагу назад». Его 
проект правил лично Сталин: 
«Паникеры и трусы должны 
истребляться на месте, сдаю-
щиеся в плен считаются пре-
дателями Родины».

Рукопашная война
За два месяца боев 6-я ар-

мия достигла пригорода и 
берегов Волги. 13 сентября 
начался первый штурм горо-
да, и бои переместились в его 
развалины. К счастью, к это-
му времени в армию пришли 
командиры нового поколения 
- энергичные, решительные, 
не боящиеся комиссаров и 
НКВД, пусть и жестокие, как 
командующий 62-й армией 
генерал Чуйков, но готовые 
и умеющие воевать само-
стоятельно. Чуйкову терять 
было нечего, и он самостоя-
тельно переподчинил себе бо-
лее 15 000 человек из НКВД, 

перевел их на передовую. И 
сражались они достойно.

Это была особая война - 
рукопашные схватки в под-
валах, канализационных 
колодцах, развалинах. План 
Чуйкова - измотать и раско-
лоть противника «волнореза-
ми» зданий. Красноармейцы 
рассекали потоки атакующих 
немцев, направляя их на за-
маскированные Т-34 и пуш-
ки. Проходы минировались, 
а легкие минометы отсекали 
пехоту от танков. Практи-
ковались бесшумные бои 
штурмовых групп с ножами и 
заточенными саперными ло-
патками из 6-8 человек.

Самыми ценными бойцами 
считались снайперы, а наибо-
лее известный из них - Василий 
Зайцев - уничтожил около 200 
гитлеровцев и создал школу 
«молодого снайпера», ученики 
которой назывались «зайча-
тами». Поставив оптический 
прицел на противотанковое 
ружье, Василий уничтожал пу-
леметные гнезда, оборудован-
ные огневые точки. 

Земли за Волгой нет!
Обстановка в Сталинграде 

сложилась так, что красно-
армейцы получили невидан-
ную ранее свободу, оставшись 
без старших командиров и 
комиссаров, передислоциро-
вавшихся за Волгу. Команду-
ющим стал комбат, который 
сражался и умирал рядом. 
Успех исчислялся не кварта-
лами или улицами, а метра-
ми. Потери были огромны. 
В 13-й гвардейской дивизии 
генерала Родимцева из 10 000 
человек выжили 320. «Для 
нас земли за Волгой нет!» - 
повторяли солдаты вслед за 
командующим.

У немецких пехотинцев 
ожесточенные схватки за 
каждый дом вызывали ужас, 
ближний бой противоречил 
всем правилам моторизиро-
ванной войны. Гитлер загнал 
6-ю армию в «крысоловку», 
солдаты войну в городе назы-
вали крысиной. В ноябре на-
ступление немецких войск на 
Сталинградском направле-

нии было окончательно оста-
новлено, 6-я армия увязла в 
Сталинграде, практически 
его захватив, но не получив 
даже пирровой победы.

Коренной перелом
Простая по конфигурации, 

как ухват, операция «Уран» 
родилась у начальника опе-
ративного управления Ген-
штаба полковника Потапова, 
была доложена генералом 
Василевским Сталину, полу-
чила одобрение. Суть ее - схо-
дящиеся удары по краям 6-й 
армии, обороняемой румы-
нами. Войска и техника для 
Донского и Юго-Западного 
фронтов, которые возглави-
ли генералы Рокоссовский и 
Ватутин, подходили с интен-
сивностью до 1300 вагонов в 
день. Скрыть сосредоточение 
войск было невозможно, но 
Берлин не верил, что Крас-
ная армия способна провести 
масштабную операцию.

Операция «Уран» началась 
19 ноября. За пару недель до 

окружения 6-й армии Гитлер 
на партийном съезде заявил: 
«Я готов достичь Волги в од-
ном определенном пункте… 
носящем имя Сталина». По-
этому фюрер категорически 
запретил вой скам прорыв из 
кольца, когда они могли это 
сделать. Люфтваффе обе-
спечить 6-ю армию всем не-
обходимым не смогло, а кон-
трудар танков генерала Гота 
не принес успеха. Зима и мо-
роз крепчали, а боеприпасы 
и продовольствие таяли как 
снег весной. 16 декабря Крас-
ная армия нанесла танковый 
удар. 24-й корпус полковника 
Баранова 29 декабря ворвал-
ся в станицу Скосырскую и 
разгромил аэродром Таци, 
уничтожив 72 самолета. Воз-
душный мост окончательно 
рухнул...

В 8 часов утра 10 января 
«разверзлась преисподняя»: 
армии Донского фронта по-
сле мощнейшей 55-минутной 
артиллерийской подготовки 
перешли в наступление - на-
чалась операция «Кольцо». 
Противник отступал, но сра-
жался ожесточенно. Ситу-
ация изменилась только во 
второй половине января по-
сле мощных ударов Красной 
армии. Споры о необходи-
мости проведения операции 
«Кольцо» вместо блокиро-
вания гибнущей окруженной 
группировки начались еще на 
стадии ее разработки. Генера-
лы Еременко, Малиновский 
и Чуйков считали, что она не 
имеет стратегического смыс-
ла. Свои соображения были и 
у Сталина: «Рисковать нельзя 
было. Народ очень ждал по-
беды!» По его мнению, бои в 
Сталинграде носили полити-
ческий, а не стратегический 
характер.

Павел Медведев

Тайны и загадки 
битвы за Сталинград

1 июля 1942 года на совещании в Полтаве фюрер с командованием группы армий «Юг» 
обсуждал план «Блау» в развитие харьковской победы. Первой задачей было взятие Во-
ронежа и продвижение на Кавказ. «Если мы не захватим Грозный и Майкоп, - заявил он, - 
мне придется заканчивать войну». Сталинград являлся только второстепенной задачей.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Они всегда трясутся от страха. 7. Грузинские крупные 
пельмени. 10. Придает сладость фруктам. 11. Участник автомобильных состяза-
ний. 12. Аист, близ Нила обитающий. 13. Зона для пикника по Стругацким. 15. 
Очко, забитое футболистом. 16. Комфорт домашнего гнездышка. 17. Рыцарь, 
воздыхатель Изольды. 18. Первый альбом «Любэ». 19. Характерное свойство 
щелочей. 22. Духовой инструмент, произошедший от рога охотника. 25. Звук, 
который издает лев. 26. Барин как супруг для крепостной. 29. Арап при Петре I 
по имени. 31. Кусочек текста после отступа. 33. Указывает «национальность» ко-
рабля. 35. Шарики, нанизанные на нитку. 36. Живописное изображение свято-
го. 38. Богатства в скифском кургане. 39. Лектер из «Молчания ягнят». 41. На 
нем играет Юрий Башмет. 42. Недобор денег при покупке. 44. Скрытые возмож-
ности человека. 47. Магазинная акция со скидками. 49. Суп из лещей и кара-
сей. 50. Нельсон, но не адмирал. 53. Кольцо вражеских войск вокруг города. 55. 
Экс-должность мистера Твистера. 56. Виновник душевной травмы. 60. Защит-
ник мостов от весенних торосов. 61. Чрезмерное количество. 62. Финансовая 
помощь государства. 63. Дерево, осыпанное желтыми ягодками. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Критическое состояние термометра. 2. Красавица, по-
стригшая Самсона. 3. Дорогой братец «Тойоты». 4. Комната для детских раз-
влечений. 5. «Биограф» Гавроша и Эсмеральды. 6. Республика со столицей 
Сыктывкар. 7. Дмитрий, что был гардемарином Алешкой. 8. Ролик на ножке 
кресла. 9. Намерение или замысел иначе. 14. Крик итальянскому приятелю. 
20. Французский бильярд. 21. Простая рабочая лошадка. 23. Азиатское блю-
до с длинной лапшой. 24. Сто йеменских «копеек». 27. Проявление затаив-
шейся болезни. 28. Грузовая платформа в шахте. 30. Торговый двигатель. 
32. Рогатый противник тореадора. 34. Дружеская сплоченность. 37. Возглас, 
увлекающий за собой. 40. «Слушаю» из телефонной трубки. 42. Специальная 
расческа у фена. 43. Спевшаяся компания Турецкого. 45. Характер звучания 
голоса. 46. Ее героиня ждала Будулая. 47. Титул индийского монарха. 48. 
Самая неугомонная в коллективе. 50. Пюре, сваренное с сахаром. 51. Анге-
лика из к/ф «Щит и меч». 52. Пища греческих богов. 54. Цифры, отпирающие 
замок. 57. Снежные хоромы эскимоса. 58. Сосуд терпения. 59. Прозвище 
Габриэль Шанель.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Чайхана. 10. 
Джакузи. 11. Событие. 12. Юнец. 13. Лауреат. 15. 
Чак. 16. Инь. 17. Овчарка. 18. Инин. 19. Табурет. 
22. Камамбер. 25. Ход. 26. Лесенка. 29. Бабка. 
31. Алена. 33. Цензор. 35. Лена. 36. Боинг. 38. 
Кюри. 39. Эстакада. 41. Гарь. 42. Карантин. 44. 
Комбикорм. 47. Холестерин. 49. Уфа. 50. Расса-
да. 53. Страсти. 55. Урчание. 56. Давыдов. 60. 
Толокно. 61. Раритет. 62. Ремарка. 63. Обидчи-
ца.   ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Склочник. 2. Васюки. 
3. Ельцин. 4. Адюльтер. 5. Рагу. 6. Буре. 7. Чи-
стотел. 8. Хныканье. 9. Алебарда. 14. Роу. 20. 
Бухгалтер. 21. Радиан. 23. Магнат. 24. Бобр. 27. 
Слабина. 28. Навигатор. 30. Балагур. 32. Лак. 
34. Оскомина. 37. Гимн. 40. Саго. 42. Калгари. 
43. Рис. 45. Мыс. 46. Мусор. 47. Хакас. 48. На-
персница. 50. Редуктор. 51. Сахароза. 52. Айсе-
дора. 54. Азы. 57. Варя. 58. Дитя. 59. Вето.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №50 (1511)

Если у вас нет денег на стрижку, 
то на вопрос, чего не стрижешься, 
следует отвечать: «Мой парикмахер 
заболел», и вот вы уже не заросший 
леший без денег, а успешный человек 
с личным парикмахером.

Диктор теленовостей:
- А теперь новости культуры: вчера 

был застрелен директор филармонии...

- Дорогой, ты ведь знаешь, что я 
была послана тебе с небес!

- Да... Жаль только, что система 
ПВО не сработала!

А помните школу? За время зву-
чания фразы «ита-а-а-к, к доске пой-
дет...» мы успевали получить легкий 
инфаркт, помолиться, а некоторые 
даже успевали выучить половину за-
данного на дом!
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